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Добрый день. Я уверен, что вы вни-
мательно прослушали Послание Пре-
зидента В.В. Путина Федеральному 
Собранию РФ.

Накануне меня спросили журнали-
сты: что я ожидаю от этого Послания? 
Я предположил, что по своему харак-
теру это послание будет предвыбор-
ным. Я предположил услышать от 
президента и ответы на наши предло-
жения. В этом отношении мои личные 
ожидания во многом оправдались.

Это 19-е Послание Президента, 
продолжалось оно больше двух часов. 
Оно проходило в условиях войны и 18 
тысяч санкций против России. В мире 
продолжается системный экономиче-
ский кризис. И в марте в России прой-
дут президентские выборы.

В этом Послании социальная сфера 
была ключевой. Нам надо поддер-
жать учителей, врачей, инженеров. 
Примерно три с лишним триллиона 
рублей дополнительно нужно на эти 
цели. Но в том бюджете, который 
утвержден, этих денег нет.

Дополнительно необходимо 4,5 
триллиона рублей выделить на комму-
налку. Хотя на самом деле коммуналка 
требует в три раза больше денег.

Ранее мы предложили в Госдуме 
принять бюджет развития на 10 трил-
лионов рублей больше. В этом случае 
удалось бы реализовать все предло-
жения президента. Но «Единая Рос-
сия» отклонила наши бюджетные 
предложения.

Президент дал поручение поду-
мать о налоговой политике. Мы шесть 
раз вносили в Госдуму законопроект 
о прогрессивном налогообложении. 
Мы предлагали НДС заменить нало-
гом с продаж. Но «Единая Россия» 
отклонила наши предложения.

Считаю, что президентская про-
грамма должна быть народной, а не 
олигархической.

По духу и характеру программа 
Путина социализирована. Лозунг 
Николая Харитонова «Поиграли в 
капитализм – и хватит!» по факту про-
звучал в каждом разделе Послания 
Президента.

Напомню, что два года назад 
В.В. Путин на встрече в Валдае зая-
вил, что капитализм зашел в тупик. 
Вот сегодня надо было продолжить 
эту линию и официально заявить, что 
отныне станем проводить социализи-
рованную политику. Без нее победить 
невозможно.

В.В. Путин начал и закончил свое 
выступление благодарностью бой-
цам, которые сражаются. Президент 
прямо сказал, что без этой победы 
ничего невозможно выполнить.

Но эта победа будет стоить для всех 
нас очень дорого. Для Победы необ-
ходимо аккумулировать ресурсы, вос-
питать, подготовить новые поколения. 
И в дальнейшем решать все проблемы 
уже с патриотическим народом.

В Послании выделены разделы 
«Молодежь России», «Кадры России», 
«Профессиональная подготовка, вос-
питание и обучение, начиная с 6-го 
класса». Великолепно! Я приветствую 
в целом эти разделы.

Но кто не давал все это реализо-
вать раньше? Мы много раз вносили 
в Госдуму законопроект «Образо-
вание для всех и на всю жизнь». Мы 
вносили предложения по професси-
ональному образованию, предлагали 
внедрить опыт Совхоза имени В.И. 
Ленина и университета Жореса Алфё-
рова. Давайте вместе дружно и энер-
гично реализуем позитивный опыт.

Но «Единая Россия» по-прежнему 

отказывается от наших предложений 
и от нашего опыта.

Когда говорят о сотне детских 
садов на 89 регионов, я полагаю, что 
таких садов надо построить в десять 
раз больше. Детский сад должен быть 
в каждом приличном районе.

Общий вектор Послания Прези-
дента во многом соответствует вызо-
вам, которые брошены нашей стране. 
Он соответствует потребностям граж-
дан, которые давали наказы на встре-
чах с Путиным. Он соответствует 
устремлениям прогрессивной части 
общества, которая ожидает техноло-
гического прорыва.

Необходимо учетверить финанси-
рование в фундаментальную науку. 
«Бабу ЕГЭ» давно пора отменить. 
«Болонка» задушила высшую систему 
образования. Тоже отменить!

В казне по-прежнему нет денег, 
чтобы реализовать предложения 
В.В. Путина.

Чтобы реализовать предложения 
президента, надо иметь темпы разви-
тия минимум 5–6%. В прошлом году 
впервые за 10 лет мы перевалили за 
мировые темпы развития (3,6%).

Но как только мы достигли этих 
процентов, Силуанов урезал произ-
водственные программы и ничего не 
добавил. Центробанк вздул ставку до 
16%. При такой ставке никакое про-
изводство существовать не сможет. 
Рубль обесценили на 80%. Монети-
зацию затормозили на 53%. В стра-
нах двадцатки нет монетизации ниже 
100%. В Китае этот показатель – 
200%.

Необходимо проявить политиче-
скую волю, чтобы заставить изме-
нить финансово-экономический курс 
и наполнить казну ресурсами.

В стране существует острая кадро-
вая проблема. В школах не хватает 
учителей.

На заводах не хватает фрезеровщи-
ков, токарей, слесарей, программи-
стов.

Чтобы развивать собственную элек-
тронику и робототехнику, необхо-
димо изменить структуры правитель-
ства. Надо, чтобы соответствующие 
министерства отвечали за промыш-
ленность и ведущие отрасли.

Советская страна производила 
один миллиард подшипников. А сей-
час Россия производит 30 миллионов 
подшипников. О каком суверенитете 
можно заявлять, если не делаем свои 
подшипники?

Без стратегического планирования 
поставленные задачи невозможно 
решить. Впервые В.В. Путин назвал 
программу на 6 лет вперед. Но мы 
вносили закон о стратегическом пла-
нировании в 2013 году. И они его 
подписали. Но правительство ничего 
не планирует даже на три года впе-
ред и ежегодно корректируют свои 
планы.

В этом Послании сделаны позитив-
ные, реальные шаги в сторону укре-
пления нашей безопасности и моби-
лизации общества. Но если не решить 
проблему насыщения бюджета финан-
сами, если не подготовить соответ-
ствующие кадры, если не улучшить 
систему управления и персональной 
ответственности, многие президент-
ские пожелания опять повиснут в воз-
духе. Я считаю, что программа Нико-
лая Харитонова и наш уникальный 
опыт все-таки будут востребованы.

Пожелаю всем нам успехов, чтобы 
мы выполнили пожелания президента 
и предвыборную программу Николая 
Харитонова.

Председатель ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВ  
комментирует Послание Президента

КОГДА СТРАНА БЫТЬ ПРИКАЖЕТ ГЕРОЕМ…
Стало известно,  
сколько россияне  
потратят на подарки  
к 8 Марта

Большинство опрошен-
ных мужчин – 61,5% – плани-
руют потратить на подарки к 8 
Марта свыше 10 тыс. руб. Об 
этом говорится в исследовании 
финансовой онлайн-платформы 
Webbankir. Список самых попу-
лярных подарков к 8 Марта ока-
зался вполне традиционен. Чаще 
всего мужчины планируют пода-
рить женщинам цветы – 38,9%. 
На втором месте оказались пар-
фюмерия и косметика – 32,5% 
голосов, на третьем – деньги 
(29,4%). В число популярных 
вошли также смартфоны и другие 
электронные гаджеты (15,1%), 
кондитерские изделия и дели-
катесы (13,5%), бытовая техника 
(12,7%), ювелирные украшения 
(12%), билеты на концерт или в 
театр (10,3%) и белье (8,7%).

Рынок автозапчастей 
наводнили подделки

В прошлом году четверть 
автосервисов столкнулась с 
контрафактными запчастями. 
Эта проблема серьезно беспо-
коит клиентов станций и цен-
тров технического обслуживания 
автомобилей. Проблема приоб-
рела значительные масштабы 
из-за отсутствия эффективного 
механизма контроля за опре-
деленными группами товаров, 
поступающих в страну по парал-
лельному импорту. Чаще всего 
подделывают детали сторонних 
производителей для популярных 
марок автомобилей – так называ-
емые OEM-запчасти Toyota, VAG, 
Hyundai, Kia, расходники извест-
ных компаний Mann Filter, KYB, 
Gates, Denso, все брендовые 
масла и техжидкости, в частно-
сти Mobil, Castrol, Shell.

Коты станут ведущими 
новостей в России

Телеканал 2х2 и TikTok-хаус 
FrrFrrHouse запустили «Новости 
из коробки» с ведущими-котами. 
Авторы проекта называют свое 
шоу первым проектом о кошках 
с котами-ведущими. Шоу будет 
состоять из нескольких блоков. 
Ведущий Сэм расскажет обо 
всех стоящих внимания ново-
стях. Специальный корреспон-
дент Элеонора Кошкина сде-
лает репортаж с места кошачьих 
событий. Ведущая Миса позна-
комит зрителей с новостями 
шоу-бизнеса, а мемолог Брюс 
отберет лучшие мемы из интер-
нета, чтобы показать их аудито-
рии. Каждый выпуск новостей 
будет длиться полторы минуты.

В Кузбассе пьяные 
супруги избили битой 
17-летнего подростка

По данным следствия, 33-лет-
ний житель города Березовского 
и его 32-летняя жена встретили 
на улице 17-летнего юношу, с 
которым у них накануне прои-
зошел конфликт. Пьяный муж-
чина схватил подростка, а его 
жена взяла деревянную биту и 
несколько раз ударила ею моло-
дого человека. Несовершенно-
летний упал и ударился голо-
вой об асфальт, получив тяжелые 
травмы. Супругов задержали. 
Возбуждено уголовное дело о 
причинении тяжкого вреда здо-
ровью. Материалы дела направ-
лены в суд. Фигурантам грозят 
длительные тюремные сроки.

В Тюмени пятилетний 
мальчик попал  
под машину  
в присутствии матери

Ребенок в присутствии матери 
выбежал на дорогу и попал под 
машину. Инцидент произошел 
на улице Московский тракт. По 
словам водителя автомобиля, 
который сбил ребенка, маль-
чик выбежал на проезжую часть 
вне пешеходного перехода. При 
этом рядом с ним находилась 
мать и другие дети. В результате 
произошедшего ребенок полу-
чил травму, информации о его 
состоянии не поступало. Прочие 
детали и обстоятельства инци-
дента уточняются.

2024�Социальная
хроника

К пятой годовщине со дня смерти великого ученого

ЖОРЕС АЛФЁРОВ — 
РЕВОЛЮЦИОНЕР ОТ НАУКИ

Стартует  
кадровая программа 

«Время героев»
Программа «Время героев» для участ-
ников и ветеранов специальной воен-
ной операции будет запущена 1 марта. 
Об этом сообщил пресс-секретарь прези-
дента России Д.С. Песков на следующий 
день после оглашения главой государ-
ства Послания Федеральному Собранию. 
Официальный сайт программы времяге-
роев.рф заработал в тот же день.

По словам Пескова, программа разви-
тия для участников и ветеранов СВО будет 
реализовываться на базе мастерской управ-
ления «Сенеж» со стороны высшей школы 
госуправления РАНХиГС. Ее цель – подго-
товка компетентных высококвалифициро-
ванных руководителей из числа действую-
щих и бывших военных, которые в будущем 
могли бы работать в госкомпаниях, а также 
в органах государственной и муниципаль-
ной власти.

Песков рассказал, что желающие при-
соединиться к программе должны будут 
подать заявку через сайт программы. 
Участники, находящиеся непосредственно 
в зоне СВО, смогут подать заявку в одном 
из центров дистанционной оценки. После 
этого они смогут заполнить анкету, пройти 
онлайн-тестирование и при необходимости 
написать эссе или пройти собеседование.

«Сформируется, как ожидается, по ито-
гам реализации этой программы команда 
современных эффективных управленцев 
для выдвижения на высокие управленче-
ские должности», – заявил представитель 
Кремля.

Он добавил, что в числе требований к 
участникам программы – гражданство РФ, 
наличие высшего образования, опыт управ-
ления людьми, статус участника или вете-
рана СВО, отсутствие судимостей.

«Все участники, которые прошли реги-
страцию, получат онлайн-обучение на 
платформе РАНХиГС. Те, кто пройдет 
отбор, получат обучение по программе 
«Время героев» в мастерской управления 
«Сенеж». Все они получат персональных 
наставников, которые будут сопровождать 
их на протяжении всего времени обуче-
ния», – сообщил Песков.

По его словам, наставниками обучаю-
щихся будут руководители администра-
ции президента РФ, члены правительства, 
губернаторы, мэры, главы ведущих компа-
ний.

5 лет назад, 1 марта 2019 
года, отечественная и миро-
вая наука понесла невосполни-
мую потерю: не стало Жореса 
Ивановича Алфёрова. Через 
несколько дней десятки тысяч 
людей пришли к Санкт-Петер-
бургскому научному центру 
РАН на Университетской набе-
режной, чтобы проститься с 
человеком-эпохой. В их числе 
был и автор, в будущем сту-
дент университета, основан-
ного Алфёровым, организатор 
и лидер борьбы за его сохране-
ние, а тогда еще – ученик 11-го 
класса, мечтающий изучать 
Вселенную.

Лауреат Нобелевской пре-
мии по физике, вице-президент 
Российской Академии наук, 
основатель Санкт-Петербург-
ского Академического универ-
ситета РАН, народный депутат 
СССР, депутат Государствен-
ной Думы от КПРФ… Не хва-
тит и всех четырех полос нашей 
газеты, чтобы перечислить все 
звания и регалии Жореса Ива-
новича. Но на его могильной 
плите вы обнаружите всего три 
слова: «Физик Жорес Алфё-
ров». Скромно. Так хотел сам 
ученый.

Наука
Жорес Иванович – один из 

тех людей, без открытий кото-
рых сегодня невозможно пред-

ставить нашу жизнь. Блага 
цифровых технологий (от 
«умных» телефонов и совре-
менных компьютеров до интер-
нета) базируются на двух важ-
нейших составляющих: инте-
гральных схемах и полупрово-
дниковых гетероструктурах. Не 
желая усложнять текст толко-
ванием приведенных терминов, 
укажу лишь, что воплощение 
второй составляющей в жизнь 
– целиком и полностью заслуга 
коллектива ленинградских уче-
ных, который возглавлял Алфё-
ров. Именно за работы в этом 
направлении Шведская коро-
левская академия наук прису-
дила Нобелевскую премию по 
физике 2000-го года сразу трем 
ученым: Жоресу Ивановичу 
Алфёрову и немцу Герберту 
Крёмеру «за разработку полу-
проводниковых гетерострук-
тур, используемых в высокоча-
стотной и опто-электронике» и 
американцу Джеку Килби «за 
вклад в изобретение интеграль-
ных схем».

Для молодых людей моего 
поколения (а большинство из 
нас родилось уже после того, 
как Жорес Иванович стал нобе-
левским лауреатом) Алфёров 
воспринимался так, будто он 
был нобелевским лауреатом 
всегда. Такой вот словно бы 
саморазумеющийся, уже свер-
шившийся и непоколебимый 
факт достижения высшей сте-

(Окончание на 3-й стр.)
Ж.И. АЛФЁРОВ

пени признания ученого. Поис-
тине мировой величиной Алфё-
ров стал уже в семидесятых. 
Работы, за которые он будет 
удостоен Нобелевской пре-
мии, были отмечены на Родине 
Ленинской премией и премией 
Ленинского комсомола прак-
тически за 30 лет до получения 
престижнейшей награды науч-
ного мира. Уже в восьмидеся-
тых портрет Жореса Ивано-
вича можно было обнаружить 
в библиографических справоч-
никах или научно-популярных 
книгах по истории физики по 
соседству с такими глыбами 
физической науки, как Ньютон 
и Эйнштейн.

Борьба
Алфёров, будучи коммуни-

стом, до последних дней оста-
вался борцом за отечественную 
науку. В новых, рыночных, реа-
лиях он призывал государство 
наконец обратить внимание 
на науку и образование, реши-
тельно выступал против пре-
вращения Российской Акаде-
мии наук из органа, имеющего 
реальные полномочия, в просто 
«элитный клуб ученых»; вместе 
с коллегами по фракции КПРФ 
в Госдуме подготовил законо-
проект «Образование для всех» 
(он, кстати, ничуть не потерял 
своей актуальности и является 
частью программы, с которой 
сегодня партия идет на пре-
зидентские выборы). Да даже 
чтобы отделиться от Санкт-Пе-
тербургского Политехниче-
ского университета имени 
Петра Великого и, создав соб-
ственный университет, спа-
сти образование высочайшего 
класса (от «реформаторов», 
добравшихся в 90-е и до выс-
шего образования), ему при-
ходилось бороться. Ибо палок 
в колеса вставлялось немало. 
Чего стоят только необосно-
ванные многолетние отказы в 
выдаче вузу Алфёрова государ-
ственной аккредитации…  

Уже почти четверть века 
назад Алфёров пытался доне-
сти до руководства страны, 
что России необходимо разви-
вать собственное производство 
микроэлектроники, от этого 
зависит наш технологический 
суверенитет. Ну а от суверени-
тета технологического – рукой 
подать до суверенитета эко-
номического и политического. 
Сейчас на дворе 2024-й. И с 
высоких трибун звучит: «Рос-
сии необходимо развивать про-
изводство микроэлектроники». 
Видимо, это единственное, что 
было действительно услышано 
из всех речей Жореса Ива-
новича. Но ведь Алфёров не 
только констатировал необхо-
димость. Он указывал причину, 
по которой этот и другие науч-
ные рывки были и остаются 
невозможными в текущих усло-
виях: наука не востребована 

Уважаемая, любимая редакция «Совет-
ской России»!

Я ваш постоянный подписчик и чита-
тель. Для меня вы – руководство к дей-
ствию, осмыслению происходящего в 
стране. Огромное спасибо за это; в частно-
сти, за недавно опубликованную в «Отече-
ственных записках» стенограмму беседы 
И.В. Сталина с английским писателем 
Г. Уэллсом. Несмотря на то, что случилась 
эта беседа в 1934 году, как своевременно 
она звучит! Ведь многие оценки собы-
тий того времени, сделанные Сталиным с 
позиций марксизма-ленинизма, актуальны 
и сегодня для понимания происходящих 
сейчас в нашей стране и мире событий. 
В условиях борьбы России с возрожда-
ющимся фашизмом на Украине, которая 
стала полигоном натовцев, во главе с США, 
в войне на уничтожение нашей Родины 
идет предвыборная борьба нашего канди-
дата в президенты – Николая Михайловича 
Харитонова. Его девиз: «Поиграли в капи-
тализм – и хватит» – коротко и ясно. В это 

тревожное и непростое время возникает 
огромное количество проблем и вопросов, 
с ними связанных. Наш кандидат в прези-
денты, как и КПРФ в целом, видит выход из 
кризиса, в котором оказалась страна, в воз-
врате на социалистический путь развития. 
Кандидаты в президенты от других партий 
лишь прекраснодушно рассуждают о том, 
что они «за все хорошее против всего пло-
хого», либо говорят о решении каких-то 
частных мелких проблем, но ничего внят-
ного и конкретного в масштабах страны 
не предлагают.  КПРФ же не только разра-
ботала и научно обосновала пути движе-
ния страны вперед, к социализму, но у нее 
есть и кадры, способные осуществить эту 
задачу. А другого пути у страны просто нет, 
если не проводить системных изменений, 
впереди – тупик. 

В тупиковости капиталистического пути 
развития Иосиф Виссарионович убеждал 
Уэллса еще тогда, 90 лет назад. Аргументы 
Сталина, почему к лучшей жизни ведет 
только социализм, и сегодня не устарели. 

Чтобы не быть голословным, сошлюсь на 
некоторые из них: «никогда вы не заста-
вите капиталиста наносить самому себе 
ущерб и согласиться на меньшую норму 
прибыли…», «класс эксплуатируемых, у 
которых нет ни фабрик, ни заводов, ни бан-
ков, вынужден жить продажей своей рабо-
чей силы…», «образование – это оружие, 
эффект которого зависит от того, кто его 
держит в своих руках…».  Конечно, чтобы 
понять и оценить интервью, нужно осмыс-
лить его целиком. Я же из интервью сделал 
вывод, что Сталин смог убедительно дока-
зать, что только социализм – это путь про-
гресса и развития.

А хулителям Сталина привожу оценку, 
данную ему Уэллсом: «Я никогда не встре-
чал человека более искреннего, порядоч-
ного и честного; в нем нет ничего темного, 
зловещего, и именно этими его качествами 
следует объяснять его огромную власть в 
России». 

И. МИХАЙЛОВ  
г. Белгород

Прочитал в «СР» Беседа Сталина с Уэллсом

УБЕЖДАЕТ РЕАЛИЗМ И ЧЕСТНОСТЬ
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 – Наталья Алексеевна, в своем 
выступлении Вы затронули тему 
деприватизации, и это очень не 
понравилось некоторым депу-
татам, Ваше выступление даже 
пытались прервать. Почему 
именно сейчас так важно под-
нимать эту тему?

– Посмотрите на нашу область 
– крупнейший промышленный 
регион в прошлом. И вот этим «в 
прошлом» мы обязаны именно 
проведенной в нашей области 
приватизации. Сюда, в Самар-
скую область, приезжали ель-
цинские чиновники и за бесце-
нок распродавали государствен-
ную собственность. Причем 
значительная часть прибыль-
ных (и сегодня) предприятий 
была передана в руки граждан 
тех самых государств, которые 
мы сегодня называем недруже-
ственными. И они платили за 
все это копейки, символическую 
цену, а получали крупнейшие в 
мире заводы и фабрики. А сей-
час эти активы стоят миллиарды 
долларов. Не пора ли им рас-
платиться? За прошедшие деся-
тилетия они заработали себе 
триллионы евро и долларов, 
эксплуатируя «на износ» совет-
ское наследство.

– Реформаторы типа Чубайса 
считали, что без приватизации 
нельзя построить демократию. 
Они целенаправленно разда-
вали государственную, народ-
ную собственность в частные 
руки, чтобы «демократизиро-
вать» страну? 

– Без народной собствен-
ности, без народного достоя-
ния нет и подлинной демокра-
тии, ибо невозможна политиче-
ская власть народа, лишенного 
власти экономической. Любая 
власть без собственности есть 
миф, пустой звук. Политиче-
скую власть можно получить в 
результате выборов или завое-
вать в результате переворота. 
Но ее невозможно надолго удер-
жать, если власть не имеет под 
собой экономической основы. 
Государство и государственная 
собственность в этом смысле 
должны быть олицетворением, 
выразителем и защитником 
народной собственности.

Само слово «демократия» к 
концу правления Ельцина при-
обрело чуть ли не ругательный 
смысл, а демократов народ про-
звал «демокрадами» и «дерь-
мократами». К сожалению, 
Конституция РФ, при всей ее 
демократической риторике, 
не способствовала первоздан-
ному пониманию демократии 
как народовластия, ведь в ста-
тьях 8 и 9 Конституции на пер-
вое место перед государствен-
ной собственностью поставлена 
именно частная собственность, 
распространяющаяся на землю, 
недра и природные богатства. 
В Конституции РФ даже не 
упоминается такое ключевое 
понятие Конституции СССР и 
РСФСР, как народное достоя-
ние.

– Приватизация 90-х ослабила 
нашу страну, но власти предер-
жащие именно этого и хотели. 
Государство, по их мнению, – 
это зло...

– Зло из государства сделали, 
прежде всего, те, кто превратил 
его из формы осуществления 
народовластия в инструмент 
ограбления народа, в инстру-
мент «легализации» процесса 
приватизации государствен-
ной собственности и народного 
достояния. Государственная 
власть в своем важнейшем пред-

назначении – олицетворять, 
выражать и защищать инте-
ресы народа – к концу правле-
ния Ельцина была ослаблена до 
предела. Это-то как раз и нрави-
лось радетелям «западных цен-
ностей». В течение целого деся-
тилетия нам внушалось, что чем 
меньше государства, тем больше 
свободы личности. На самом 
деле только сильное государ-
ство способно быть гарантом 
прав личности.

– Многие политики, чинов-
ники и сегодня говорят о том, 
что личность и ее интересы пре-
выше всего. Разве это не так?

– Да, интересы личности явля-
ются высшей ценностью в госу-
дарстве, для государства, но не 
помимо государства. Только 
сильное государство способно 
защитить и гарантировать инте-
ресы личности. Все иное – ложь 
и демагогия безответственных 
политиков, для которых инте-
ресы личности действительно 
выше интересов народа, а инте-
ресы граждан, точнее, отдель-
ных граждан, выше интересов 
собственного государства.

Не может быть безопасно-
сти личности, если не обеспе-
чена государственная безопас-
ность. Честные и конструктив-
ные политики и конституцио-
налисты должны стремиться 
не к ослаблению государства и 
обосновывать не его миними-
зацию, а наоборот, способство-
вать полнокровию тех функций 
государства, в которых выра-
жена его главная функция – 
функция народовластия. Пла-
чевные социально-экономиче-
ские итоги реформ 90-х годов 
остудили даже самые горячие 
головы. 

– Политики и СМИ, как пра-
вило, характеризуют состояние 
с правами человека в государ-
стве, рассказывая о нарушении 
прав одного человека. Как Вы 
считаете, это правильный под-
ход?

– Это профанация. Нынеш-
ние «демократические» право-

защитники громко кричат при 
нарушении прав единиц, но 
при этом молчат, когда наруша-
ются права сотен, тысяч и даже 
миллионов людей. Они поче-
му-то не били в колокола, когда 
в России полномасштабно шла 
приватизация народного досто-
яния и стала катастрофически 
уменьшаться численность насе-
ления.

Вот пример – в результате рас-
кола СССР за рубежом оказа-
лось более 13 миллионов рус-
ских, которые стали самым 
крупным в мире разделенным 
народом. Притесняемым наро-
дом, чьи права нарушаются 
и властью, и «правозащитни-
ками». Русские, в том числе рус-
скоязычные люди, страдают 
за рубежом. И до сих пор слу-
шают сказки «демократов» о 
правах человека. Их миллионы 
– и никто в странах «западной 
демократии» их не защищает, 
никакие СМИ об этом наруше-
нии прав не рассказывают.

– Именно так происходило и 
на Украине, там убивали рус-
ских, но западные правозащит-
ники только поддерживали этот 
процесс. Они не видели крови, 
не замечали никаких наруше-
ний. Как Вы считаете, почему?

– Этот смердящий гнойник 
русофобии на Украине, выпе-
стованный еще при Хрущеве и 
обильно культивируемый и про-
плаченный Западом в резуль-
тате преступной ликвидации 
Советского Союза, рано или 
поздно должен был прорваться. 
Западные пропагандисты выра-
щивали поклонников Бандеры, 
и на Украине теперь платят 
только за ненависть к России, 
только за русофобию. Людей 
жалко, но надо понимать, что 
такие болезни нельзя вылечить 
бескровно.

Вспомните из истории: когда 
фашистская Германия объя-
вила набор пособников Бан-
деры на оккупированных терри-
ториях Украины, таких предате-
лей, садистов и убийц нашлись 
десятки тысяч. А в 1955 году 
Хрущев, постоянно заигрывав-

ший с Украинской ССР, потому 
что много там «наследил» 
актами репрессий с собствен-
ной подписью, реабилитировал 
всех бандеровцев, в том числе 
убивавших людей и в послево-
енные годы.

На Украине выросли поко-
ления, не знавшие Советского 
Союза, но пропитанные нена-
вистью к «варварам москалям» 
и «пьяному русскому мужику», 
который всегда жил за счет 
«житницы». Украина – рас-
плата за величайшую геополи-
тическую катастрофу, которую 
совершили национальные пре-
датели Горбачев и Ельцин.

– Западные фонды успели 
хорошо «поработать» и у нас, в 
России. И следы этой «работы» 
заметны повсеместно, даже в 
науке. Вам в научной и препода-
вательской деятельности прихо-
дилось с этим сталкиваться?

– Да, приходилось и сталки-
ваться, и бороться. В 2019 году 
вместе с профессором Владими-
ром Осейчуком я подала иск в 
Верховный суд РФ о признании 
недействующими и не подлежа-
щими применению положений 
приказа Минобрнауки (№1324 
от 10.12.2013 г.), установивших 
критерии оценки научной дея-
тельности вузов. Этот приказ 
был незаконным и неконсти-
туционным. Этот суд стал при-
мером реальной борьбы про-
фессорско-преподавательского 
состава российских вузов с заси-
льем навязанных критериев 
коммерциализации преподава-
тельской и научной деятельно-
сти, критериев, отдающих при-
оритет иностранным изданиям, 
а также иностранным ученым. 
Мне аплодировали участники 
многих научных конференций, 
когда узнавали об этом про-
цессе.

Дело в том, что с 2013 года 
получить деньги «на науку» в 
России стало невозможно без 
публикаций в журналах Scopus 
и Web of Science. Стоимость раз-
мещения в них научной статьи 
– от 50 до 200 тысяч рублей. Но 
не это главное. Журналы Scopus 
и Web of Science устанавливали 
важный критерий: статьи, чтобы 
быть напечатанными, должны 
были содержать критику как 
советской власти, так и действу-
ющей политической системы 
России. Восемь лет наши уче-
ные обязаны были «клепать» 
работы против своей страны, 
чтобы вуз смог получить деньги 
от государства. То есть англо-
саксы, владеющие Scopus и Web 
of Science, фактически владели 
российской наукой и зарабаты-
вали на ней огромные деньги, 
порядка миллиарда долларов в 
год. За десять лет система выс-
шего образования в России при-
выкла ругать свое государство 
за бюджетный счет, и антирос-
сийская риторика внутри вузов-
ского сообщества стала обыч-
ным делом. Более того, ученые- 
ругатели России автоматиче-
ски получали доступ в элитный 
клуб, куда рядовые патриоты не 
могли бы пробиться ни за какие 
деньги. Без таких публикаций 
невозможен был и карьерный 
рост внутри университета – 
получить новую квалификацию 
или научный грант без публика-
ций в англосакских базах было 
невозможно.

C уверенностью можно ска-
зать, что в принятии поста-
новления правительства об 
отмене приоритета баз цити-
рования Scopus и Web of 
Science есть и моя заслуга.

Записал 
Евгений ФЕДОРИНОВ

Самарские депутаты-коммунисты – с новой элитой страны

ЖИГУЛЕВСКИЙ 
НАПОР

В Самарской области 
назначен новый вице-гу-
бернатор. Им стал Дми-
трий Владимирович 
Холин, известный тем, 
что, несмотря не ста-
тус депутата Губернской 
думы, он добровольцем 
отправился выполнять 
боевые задачи в зону 
проведения специаль-
ной военной операции. 
За свою службу Дми-
трий Холин был награж-
ден Орденом мужества 
и орденом ЛНР. И вот 
сейчас, спустя год пре-
бывания в зоне СВО, его 
назначили вице-губер-
натором региона. При 
этом глава области Дми-
трий Азаров признался, 
что перед назначением 
ему пришлось провести 
с Холиным «непростые 
разговоры» о том, что 
сейчас «он нужен здесь, 
на своей малой родине». 
Самарская губернская 

дума досрочно прекра-
тила его полномочия как 
депутата (в этом статусе 
он и воевал в зоне СВО) 
и единогласно согласо-
вала его кандидатуру на 
должность вице-губер-
натора.

Выступившая от 
всей фракции КПРФ 
Самарской губернской 
думы депутат Ната-
лья Боброва выра-
зила общее мнение 
всех депутатов-ком-
мунистов: «Дмитрия 
Владимировича назы-
вают «жигулевский 
танк» (он несколько 
лет был мэром города 
Жигулевска). Это 
руководитель, кото-
рый не берет взяток. 
Это честный человек. 
Еще до того, как Дми-
трий Владимирович 
пришел к нам на засе-
дание, все мои кол-

леги согласились, что 
это самая достойная 
кандидатура, и здесь 
нечего обсуждать. И 
когда Дмитрий Вла-
димирович пришел на 
заседание фракции 
КПРФ, мы говорили 
уже не о его кандида-
туре, а о государствен-
ных интересах. И при-
сутствующий здесь 
депутат Государ-
ственной думы Лео-
нид Иванович Калаш-
ников сказал, что 
уже на федеральном 
уровне рассматрива-
ются акты деприва-
тизации, национали-
зации неправильно в 
свое время приобре-
тенных кем-то объек-
тов собственности. И 
наша фракция сейчас 
готовит списки для 
того, чтобы органы 
власти рассмотрели 
объекты, незаконно 

и неправедно прива-
тизированные. Дми-
трий Владимирович 
сказал, что это кол-
лективная работа. Я 
могла бы еще доба-
вить, что даже беглые 
олигархи признаются 
в своих интервью, 
что приватизация в 
России была мошен-
нической и незакон-
ной. Да, она была 
вообще вся незакон-
ной, поскольку прово-
дилась по указам пре-
зидента Ельцина. Это 
была «указная» прива-
тизация. И если мы не 
поставим точки над «i» 
в этом вопросе, у нас 
никогда ничего хоро-
шего в государстве не 
будет».

Корреспондент «Со вет-
ской России» после 
заседания решил уточ-
нить у Натальи Алексе-

евны, почему сегодня так 
важно затрагивать тему 
приватизации, и почему 
депутаты фракции КПРФ 
именно сейчас занима-
ются этим вопросом.

Наталья Алексе-
евна БОБРОВА – док-
тор юридических наук, 
профессор, заслужен-
ный юрист РФ, заслу-
женный работник 
высшего професси-
онального образова-
ния Самарской обла-
сти, лауреат област-
ных премий в обла-
сти науки и техники, 
«Юрист года» в номи-
нации «Образование и 
наука», а также автор 
целого ряда научных 
монографий и более 
двухсот научных ста-
тей, нескольких книг 
и сотен публикаций в 
средствах массовой 
информации.

29 февраля президент России В.В. Путин 
выступил с Посланием Федеральному 
Собранию. Оно длилось более двух часов 
и оказалось самым продолжительным за 
всю историю подобного формата. Милли-
оны россиян внимательно слушали слова 
президента. И это естественно, ведь каж-
дый из них соизмерял сказанное со сво-
ими нуждами и чаяниями. Да и само 
выступление – программное по своему 
характеру – не могло не пробудить живей-
шего интереса аудитории. Интерес этот 
подогревали и многочисленные СМИ, 
аккредитованные на мероприятии. При-
сутствие зарубежных журналистов под-
черкивало особую значимость момента.

Ожидалось, что в своем выступлении пре-
зидент озвучит темы, остро волнующие каж-
дого из нас. Затронет вопросы социальной 
политики, демографии, повышения качества 
жизни. Не обойдет вниманием ключевые про-
блемы экономики, защиты суверенитета. Даст 
анализ международной обстановки. От того, 
какие задачи будет поставлены и какие реше-
ния выработаны для их достижения, во многом 
будет зависеть развитие нашей страны в бли-
жайшие годы. Не будет преувеличением ска-
зать, что эхо этого Послания еще долго будет 
резонировать в умах и сердцах людей. Своим 
мнением на этот счет хотел бы поделиться с 
читателями «Советской России» и автор этих 
строк.

«Каждое Послание Федеральному Собра-
нию – это прежде всего взгляд в будущее. И 
сегодня речь пойдет не только о наших бли-
жайших планах, но и о стратегических зада-
чах, о тех вопросах, решение которых счи-
таю принципиально важным для уверенного, 
долгосрочного развития страны», – так начал 
свое выступление глава государства. Главным, 
на чем он посчитал нужным заострить внима-
ние в самом начале, был вопрос о борьбе Рос-
сии за суверенитет и безопасность, о защите 
Донбасса и Новороссии. «Решающая роль в 
этой праведной борьбе принадлежит именно 
нашим гражданам, нашей сплоченности, пре-
данности родной стране, ответственности за 
ее судьбу», – справедливо отметил он. Пре-
зидент воздал должное мужеству защитников 
Родины и объявил минуту молчания в память о 
погибших героях.

«Так называемый Запад с его колониальными 
повадками, привычкой разжигать по всему 
миру национальные конфликты стремится не 
просто сдержать наше развитие – вместо Рос-
сии им нужно зависимое, угасающее, вымира-
ющее пространство, где можно творить всё, 
что угодно. По сути, они хотели бы сделать с 
Россией то же самое, что сотворили во многих 
других регионах мира, в том числе на Украине: 
принести в наш дом разлад, ослабить изнутри. 
Но они просчитались – это сегодня уже абсо-
лютно очевидная вещь: столкнулись с твердой 
позицией и решимостью нашего многонацио-
нального народа», – сказал В.В. Путин. В этих 
словах отразилось понимание истинных моти-
вов действий Запада в отношении России. 
Впрочем, об этом же президент не раз гово-
рил и ранее.

Для того, чтобы обеспечить себе независи-
мое развитие, стране требуется сделать мно-
гое по целому ряду направлений. И каждому 
из них в Послании нашлось свое место. Одним 
из важнейших путей в деле защиты сувере-
нитета, повышения качества жизни граждан 
должны стать всесторонние экономические, 
технологические, научные и социальные пре-
образования. Именно об этом, по сути, шла 
речь в каждой строке Послания. Программа 
социальных мер, предложенная президен-
том, призвана поддержать семью, преодолеть 
демографический кризис, победить бедность.

«Хочу повторить: проблема бедности 
по-прежнему острая. Сейчас она прямо затра-
гивает более 9% населения страны, а среди 
многодетных семей, по оценкам, которые 
дают эксперты, уровень бедности составляет 
около 30%. Нужно поставить четкие цели и 
последовательно двигаться к их достижению: 
добиться, чтобы к 2030 году уровень бедности 
в России стал ниже 7%, а среди многодетных 
семей снизился более чем в 2 раза, хотя бы 
до 12%. То есть мы должны сделать особый 
акцент на снижении бедности, прежде всего 
для многодетных семей», – заявил В.В. Путин.

Подобное намерение главы государства, 
разумеется, нельзя не приветствовать. Абсо-
лютному большинству наших сограждан хоте-
лось бы, чтобы ситуация в данной сфере сдви-
нулась наконец-таки с мертвой точки и победа 
над бедностью стала в России историческим 
фактом – столь же впечатляющим, как и в 
Китае. Ресурсы для стремительного прорыва 
на этом направлении у нас есть: важно лишь не 
оставаться в рамках идеологии точечной под-
держки отдельных категорий граждан, а реа-
лизовать комплекс мер – по-настоящему мно-
говекторных и системных, затрагивающих всё 
общество снизу доверху.

Программа ускорения социально-экономи-
ческого развития страны в Послании прези-
дента обрела несколько иное и более конкрет-
ное звучание по сравнению с предыдущими 
Посланиями. Его фундаментом на ближайшие 
годы, по мнению В.В. Путина, должны стать 
крупные инвестиции в инфраструктурные про-
екты. По крайней мере, именно такой вывод 
можно сделать на основе анализа выступле-
ния.

Подобный путь в условиях общего замед-
ления глобальной экономики, скорее всего, 
способен дать России нужный эффект. После 
того, как иссяк импульс от льготной ипотеки 
и миллионы квадратных метров нового жилья 
стоят нераспроданными, строительный ком-
плекс может получить новое поле для прило-
жения своих усилий, потянув за собой многие 
смежные отрасли. И если в результате этого в 
стране появятся новые школы и детские сады, 
поликлиники и больницы, новые автомобиль-
ные и высокоскоростные железные дороги, 
это будет очень хорошо.

Не меньший экономический эффект могут 
возыметь и крупные инвестиции в коммуналь-
ную сферу, изрядно потрепанную не только 
природными катаклизмами, но также непро-
фессионализмом управленцев и в особенности 
хроническим недофинансированием. Печаль-
ное выражение лица министра финансов в 
момент, когда президент с воодушевлением 
делился с присутствующими своими масштаб-
ными планами, вселяло надежду, что пресло-
вутая «кубышка» наконец-то будет вскрыта 
по-настоящему. Впрочем, какого-либо иного 
источника капвложений, способных круто 

изменить облик российской экономики, пока 
не просматривается. До социализации еще 
далеко, хотя кто знает… Возможно, ситуацию 
отчасти поправит анонсированная в Послании 
налоговая реформа, но конкретных цифр в 
выступлении названо не было.

Сферу науки и высоких технологий, по всей 
видимости, тоже ожидают крупные денежные 
вливания, что совершенно оправданно. «Оте-
чественная научная инфраструктура – наше 
мощное конкурентное преимущество как в 
сфере фундаментальной науки, так и в соз-
дании заделов для фармацевтики, биологии, 
медицины, микроэлектроники, химической 
промышленности и производства новых мате-
риалов, для развития космических программ», 
– развивал свою мысль президент. Реализа-
ция планов по достижению технологического 
суверенитета также способна дать России 
дополнительные шансы в острой конкурент-
ной борьбе, обеспечить серьезный задел при 
переходе мировой экономики к новому техно-
логическому укладу.

Озвученные главой государства новые меры 
поддержки, анонсированные нацпроекты и 
программы действительно поражают масшта-
бом и широким охватом – по сравнению с пре-
дыдущими. Послание содержит большое коли-
чество конкретных поручений, адресованных 
правительству и парламенту. Успех в их реа-
лизации способен многое изменить в жизни 
десятков миллионов людей в лучшую сторону. 
Неудача же, напротив, приведет к потере дра-
гоценного времени и вызовет глубокое разо-
чарование в обществе. Она законсервирует и 
усугубит существующие проблемы, выведет 
их на новый уровень социально-экономиче-
ского неблагополучия, а возможно, породит 
и новые, еще более острые. Всё это является 
очень опасным для будущего России.

Не факт, что нынешняя модель госуправле-
ния окажется способной справиться с таким 
резко возросшим объемом работы, ибо она 
создавалась под решение других историче-
ских задач. Размах и конкретика Послания 
могут создать иллюзию «параллельной реаль-
ности», если во главу угла не поставить вопрос 
о механизмах осуществления задуманного. 
Чтобы воплотить в жизнь все идеи, заложен-
ные в Послании, требуется иная управленче-
ская модель. Ее основой должен стать Госплан, 
способный действовать в широком диапазоне 
планирования – от индикативного до дирек-
тивного. В отсутствие такого органа стране 
придется очень туго, ибо нынешнее прави-
тельство – при несомненных заслугах и высо-
ких компетенциях ряда министров, вице-пре-
мьеров и самого председателя правительства 
– вряд ли способно с этим справиться. Свести 
все инициативы воедино, сформировать некий 
генеральный план, по которому страна будет 
идти вперед, – на это способен только орган 
стратегического планирования, а не исполни-
тельная власть в узком смысле этого слова, 
разъедаемая межведомственной конкурен-
цией за ресурсы.

Президент, надо полагать, это понимает. 
По крайней мере, его слова в заключитель-
ной части Послания пока вселяют осторожный 
оптимизм: «Считаю необходимым уже сейчас 
не только готовить проект бюджета на очеред-
ную трехлетку, но и верстать все основные рас-
ходы, инвестиции дальше, на период до 2030 
года. То есть, по сути, нам надо формировать 
шестилетний перспективный финансовый план 
развития страны, который мы, конечно же, 
будем дополнять новыми инициативами. Есте-
ственно, жизнь будет вносить коррективы…»

Будущая модель госуправления, работаю-
щая на принципах стратегического планиро-
вания, должна стать более отраслевой и ори-
ентированной на реальное производство, а 
не на банковскую и чиновничью математику. 
Ведь когда началась СВО, то в первую оче-
редь встал вопрос не о деньгах, а о физиче-
ском наличии определенных видов продук-
ции. Армии нужны снаряды, авиакомпаниям 
– самолеты. Наиболее эффективно переза-
пустить производство способны отраслевые 
министерства, созданные на ключевых направ-
лениях. Уж точно не помешают нам воссоздан-
ные министерства гражданской авиации, обо-
ронной промышленности и пара-тройка дру-
гих наркоматов. В пользу этого убедительно 
говорит исторический опыт.

Президент, конечно же, прав, когда подчер-
кивает, что «главный результат наших программ 
измеряется не тоннами, километрами и сум-
мой потраченных денег. Главное – это оценка 
людей, то, как меняется к лучшему их жизнь. 
Масштаб исторических вызовов, которые стоят 
перед Россией, требует предельно четкой, сла-
женной работы государства, гражданского 
общества, бизнеса». Но надо принять во внима-
ние, что такая работа потребует подготовлен-
ных кадров. Их нехватка остро ощущается уже 
сейчас, превратившись в одно из главных пре-
пятствий для развития экономики и общества в 
целом. Совершенно очевидно, что этот дефи-
цит – высококвалифицированных рабочих, гра-
мотных инженеров, патриотически настроен-
ных ученых и управленцев – невозможно вос-
полнить за счет притока мигрантов, хотя об 
этом президент в своем Послании не сказал ни 
слова. Свои кадры надо старательно взращи-
вать внутри страны, воспитывать и обучать. По 
сути, на повестку дня внесен вопрос о главной 
движущей силе будущих преобразований – о 
новой, подлинной элите страны. И здесь Рос-
сии есть на кого опереться.

Говоря об участниках специальной военной 
операции, В.В. Путин отметил: «Они и должны 
выходить на ведущие позиции и в системе 
образования и воспитания молодежи, и в 
общественных объединениях, в госкомпаниях, 
бизнесе, в государственном и муниципальном 
управлении, возглавлять регионы, предприя-
тия в конечном итоге, самые крупные отече-
ственные проекты. Такие подлинные герои и 
патриоты в жизни порой довольно скромны и 
сдержанны, они не кичатся своими успехами, 
не произносят громких лозунгов и слов. Но в 
переломные моменты истории именно такие 
люди выходят на передний план, берут на 
себя ответственность. Таким людям, которые 
думают о стране, живут ее судьбой, можно 
передать в будущем и доверить Россию».

Будет абсолютно правильно, если именно 
эти люди станут опорой для движения страны 
в будущее. Для той самой страны, которая 
вновь будет способна прославить себя ратным 
мужеством, трудовым подвигом и справедли-
вым отношением к человеку. Именно к этому 
всегда настойчиво призывала КПРФ и наш 
лидер Геннадий Зюганов.

Дмитрий ГОРБУНОВ

Мнение нашего обозревателя

КАК СДВИНУТЬ  
СТРАНУ В БУДУЩЕЕ
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Мне кажется, что демократия, т.е. власть народа, – 
это то, от чего мы никогда не должны отказываться. 
Если бы у себя в стране мы стали вовремя развивать 
демократические начала, использовали бы власть на-
рода в полном объеме, то какое огромное число бед 
нам удалось бы предупредить, сколько удалось бы 
осуществить конструктивных дел! Возможно, уже не 
одно поколение советских людей жило бы в услови-
ях, когда демократические принципы стали нормой. 
Бичуя революцию, рьяные ее противники сами схо-
дят с эволюционного пути, не ведая, что идет нагро-
мождение проблем, которые не только не решаются, 
а загоняются вглубь, становятся все более трудными 
и в один прекрасный момент могут привести к соци-
альному взрыву в весьма опасных масштабах.

Мне думается, что лиц, называющих себя демо-
кратами и убежденных в том, что они таковыми яв-
ляются, можно разделить, по крайней мере, на две 
категории. Первые по характеру своей деятельности 
относятся к числу разрушителей. Они охотно крити-
куют историю, настоящее и добираются даже до бу-
дущего. Никаких созидательных программ при этом 
не предлагают: главное – сокрушить!

К числу таких «ярких» представителей можно сме-
ло отнести А.Н. Яковлева. Разрушающий подход в 
последние годы прослеживается во всей его деятель-
ности. Он сторонник капиталистического пути раз-
вития, и тут нет ничего предосудительного, хотя пре-
жде Яковлев твердо стоял на позициях защиты соци-
алистических ценностей. Ну что ж, наступило про-
зрение...

Как-то в начале 1989 года Яковлев выступил с до-
кладом. В нем содержалось утверждение, что не сто-
ит бояться слома и разрушения устоев, на которых 
держалось наше общество и государство, что через 
два-три года положение в стране выправится и дела 
пойдут в гору.

Я позвонил ему и сказал, что через два-три года 
при таком развитии обстановки у нас будет совсем 
плохо и что со сроками вообще, может быть, следо-
вало бы проявить большую осторожность.

Яковлев задумался и ответил, что если через два-
три года дела не поправятся, то нам следует всем уй-
ти в отставку и уступить место другим, что, во всяком 
случае, он поступит таким образом.

Не сразу удалось мне разобраться в этой одной из 
самых зловещих фигур нашей истории. Тут и моя ви-
на, и моя беда.

Есть правда, которую я не должен, просто не впра-
ве, уносить вместе с собой. Речь идет о крайне важ-
ных вещах не только с точки зрения государственных 
интересов, но и, пожалуй, вообще для дальнейших 
судеб всего нашего народа, для более глубокого по-
нимания трагедии, постигшей советских людей. То, 
что я собираюсь рассказать, касается не только од-

ного Александра Николаевича Яковлева. История, 
связанная с ним, была настолько серьезной, что на 
протяжении длительного времени, признаюсь, в бук-
вальном смысле слова мучила меня, заставляла заду-
маться о куда более масштабных проблемах, о весьма 
серьезных и деликатных вещах, ставила перед очень 
нелегким выбором.

К сожалению, в то время она так и осталась не вы-
ясненной до конца, хотя сейчас, оглядываясь назад, 
могу с уверенностью сказать, что лично для меня со-
мнений теперь уже не осталось...

Полученные неофициальным путем – по каналам 
КГБ (разведки и контрразведки) – сведения, касаю-
щиеся Яковлева, как нельзя лучше подтверждают-
ся всеми его действиями и поступками, четко накла-
дываются на происшедшие в нашей стране события. 
Они проливают свет на истинные мотивы поведения 
и других лиц, в первую очередь человека, который за 
границей снискал себе сомнительную славу называть-
ся «первым немцем», а у себя дома заслужил лишь 
презрение и ненависть всех тех, кто независимо от 
своей национальной принадлежности еще недавно с 
гордостью величали себя советскими людьми.

До 1985 года лично я почти не знал Яковлева, ви-
дел его пару раз, но уже кое-что о нем слышал.

Первая наша встреча состоялась, пожалуй, в 1983 
году, в бытность мою начальником Первого Глав-
ного управления КГБ. Когда мне доложили, что со 
мной хотел бы встретиться Яковлев, бывший тогда 
послом СССР в Канаде, я не удивился. Ничего нео-
бычного в этом не было – послы регулярно посеща-
ли нашу службу. Ведь у нас друг к другу всегда мно-
го вопросов, разведчики стремились помогать в ра-
боте послам, а те, в свою очередь, часто оказывали 
полезное содействие в выполнении наших задач: все 
мы работали на одно государство. Без понимания со 
стороны послов, более того, без их поддержки раз-
ведывательная служба эффективно действовать не в 
состоянии. Да и дипломаты нуждаются в нас, многие 
вопросы возможно решить только сообща.

Прежде чем принять Яковлева, я поинтересовался 
у сотрудников, курировавших канадское направле-
ние, какие конкретные вопросы хотел бы затронуть 
гость, к чему нужно быть готовым. Оказалось, что, 
напрашиваясь на беседу, посол каких-либо специ-
альных тем для обсуждения не обозначал, сказал, 
что разговор будет носить общий характер.

У меня, помню, в этой связи даже мелькнула 
мысль поручить провести разговор с Яковлевым 
одному из своих заместителей, но наши товарищи с 
уверенностью предположили, что посол наверняка 
будет жаловаться на нашу службу, резко критико-
вать сотрудников резидентуры и центрального ап-
парата, а может быть, даже намекнет на желатель-
ность полного сворачивания оперативной работы в 
Канаде. Если разговор примет откровенный харак-
тер, подчеркнули в заключение товарищи, то Яков-

лев «ударит по КГБ в целом». Это, мол, его «люби-
мый конек».

Помню, что именно в этот момент мне по како-
му-то другому вопросу позвонил Андропов, бывший 
тогда уже Генеральным секретарем ЦК КПСС. Вос-
пользовавшись этим звонком, я вскользь заметил, 
что мне предстоит встретиться с Яковлевым. Тотчас 
же стало ясно, что Юрий Владимирович также при-
держивается о Яковлеве довольно нелестного мне-
ния. Он не только подчеркнул неоткровенность это-
го человека («Что он думает на самом деле, ни чер-
та не поймешь!»), но и, более того, выразил большие 
сомнения в безупречности Яковлева по отношению 
к Советскому государству в целом.

Тут же Андропов сказал, что Яковлев десять лет 
уже как работает в Канаде и что пора его отзывать 
в Москву. «Кстати, – заметил Юрий Владимирович, 
– есть люди, которые очень хлопочут о возвращении 
Яковлева в Москву, вот и пусть порадуются».

В числе хлопочущих людей был назван и Арбатов, 
который, по словам Андропова, еще при Брежневе 
сам приложил руку к тому, чтобы отправить Яков-
лева подальше из Москвы на посольскую работу, «а 
теперь вдруг почему-то не может обойтись без этого 
проходимца».

Да, именно так, назвав Яковлева «проходимцем», 
и закончил наш телефонный разговор Юрий Влади-
мирович.

В дальнейшем я не раз вспоминал эту короткую, 
но очень емкую характеристику, данную Андропо-
вым, заметьте, еще в 1983 году...

Встреча с Яковлевым прошла в строгом соответ-
ствии с предсказанным мне сценарием. Нарекания 
на сотрудников разведслужбы лились сплошным по-
током, а всему КГБ доставалось при этом еще боль-
ше. Поначалу оценки облекались, правда, в мягкие, 
даже осторожные выражения, но подтекст просле-
живался четко: зачем, мол, и кому нужна наша раз-
ведка в Канаде?

«Пустая трата усилий и денег», – с жаром утверж-
дал посол. Александр Николаевич был убежден, что 
резидентура только и занимается тем, что вовсю сле-
дит за ним – подслушивает, ведет наружное наблю-
дение, досматривает почту и вообще, как он выра-
зился, «копается в грязном белье».

Да, исподнее Яковлева действительно уже в ту по-
ру было ой каким «несвежим»! Если бы наши сотруд-
ники и впрямь занимались тем, что им приписывал 
Яковлев, думаю, мы гораздо раньше узнали бы неко-
торые «детали», которые до сих пор пытается тща-
тельно скрыть этот «архитектор» перестройки...

Я старался дать собеседнику выговориться, не 
прерывал его, но к концу беседы Яковлев все же 
узнал и мою позицию. Я сказал, что недостатков 
и промахов в нашей работе даже больше, чем счи-
тает посол, но ведь есть и положительные дела, 
о которых он почему-то не упомянул и которые 
с лихвой перекрывают весь тот негатив, который 
есть в деятельности разведки. Столь отрицатель-
ные суждения о разведслужбе, Комитете госбезо-
пасности в целом, подчеркнул я, для меня лично 
являются неприемлемыми, поскольку они, по мое-
му глубокому убеждению, просто не соответствуют 
действительности. Характер работы разведки та-
ков, что, к сожалению, о ее успехах и конкретных 
результатах в открытую не расскажешь, но они тем 

не менее есть, хотя и не в таких количествах, как 
хотелось бы.

Надо сказать, что после этого довольно реши-
тельного отпора Яковлев быстро сориентировался и 
стал проявлять такую гибкость, что заключительная 
часть нашей беседы прошла совсем в ином ключе, 
отличалась уже сплошной «доброжелательностью» с 
его стороны и, более того, «заботой», как помочь на-
шим разведчикам в Канаде.

Но тем не менее мои первые впечатления от лич-
ной встречи с Яковлевым остались неизменными – 
они полностью подтверждали слова, сказанные Ан-
дроповым.

В памяти отложился настороженный колючий 
взгляд Александра Николаевича, недоброжелатель-
ность его натуры, уникальная способность быстро 
менять свою точку зрения, переходить от только что 
высказанных оценок к прямо противоположным. 
И главная его черта – исключительная скрытность, 
замкнутость.

Ни в ходе нашей первой встречи, ни потом мне ни-
когда не удавалось составить завершенное представле-
ние о внутреннем мире этого человека: вот уж про ко-
го поистине можно сказать, что «его душа – потемки»!

Вскоре после описываемых событий Яковлев (с 
помощью Горбачева) вернулся в Союз и тут же был 
назначен директором Института мировой экономи-
ки и международных отношений АН СССР. Он до-
вольно быстро вошел в неофициальную команду 
Горбачева, помогая последнему готовить материалы 
к докладам и статьям.

Наши контакты с Яковлевым стали носить более 
частный характер. В 1985 году Яковлев вновь возвра-
щается на работу в ЦК КПСС, при этом он оконча-
тельно связывает свою судьбу с Горбачевым, вместе 
с ним начинает перестройку, которая поначалу, как 
известно, проходила под маловыразительным лозун-
гом ускорения. Многие тогда не понимали, куда и за-
чем нужно ускоряться, к чему эта безудержная гон-
ка, и вот только сейчас мы воочию наконец увидели, 
куда спешили и к чему в итоге пришли.

Страна действительно нуждалась в переменах, в 
обновлении существовавшей у нас системы, опре-
деленной корректировке политического курса. Кое- 
что следовало решительно отбросить (и здесь, ко-
нечно, было невозможно полностью избежать ради-
кализма), нужны были новые подходы.

Говорил об этом сам Горбачев, этим начинал и за-
канчивал свои речи и статьи Яковлев. Ну что тут воз-
разишь? В общем-то все вроде правильно.

Многие были за это, в том числе и я. Ведь о необ-
ходимости перемен еще задолго до Горбачева гово-
рил и Андропов. Правда, не так размашисто, с из-
вестной долей осторожности, присущей ответствен-
ному политическому деятелю.

Однако никто не допускал и мысли о развале Со-
юза, не помышлял о смене существовавшего обще-
ственного строя. Просматривалось стремление спло-
тить Союз, укрепить державу, навести в стране поря-
док, подтянуть дисциплину.

Вполне возможно, что так на первых порах думал и 
сам Горбачев (хотя последующая информация и раз-
витие событий заставляют меня усомниться и в этом). 
Но отнюдь не к этому изначально стремился Яковлев!

Говорю это не только с полной ответственностью, 
но и со знанием дела. Сейчас, когда все мы стали сви-

детелями стольких трагических событий, когда на наш 
народ обрушилось такое количество бед и несчастий, 
ответы на многие вопросы уже получены. Яснее стала 
и та зловещая роль, которую сыграл во всех этих делах 
Яковлев. Казалось бы, маски давно сброшены, и вот 
он, Александр Николаевич, предстал наконец перед 
нами во всем своем истинном обличье этакого «злого 
гения», роковой фигуры нашей истории! Смею, одна-
ко, уверить читателя, что у нашего «героя» было не-
мало масок, и не все они пока сброшены.

Яковлев делал все для того, чтобы обеспечить при-
ход к власти Горбачева. Ему нужен был Горбачев, и 
никто другой! (Запомните эти слова, позже станет 
понятнее их смысл.) Не ахти какие рычаги, надо ска-
зать, были для этого у Яковлева, но он очень старал-
ся и искренне ликовал, когда в 1985 году Горбачев 
все же стал Генсеком.

Впереди был еще долгий путь, но первая победа 
была одержана, разрушительный план потихоньку 
стал воплощаться в жизнь.

Возникает законный вопрос: с чего это вдруг 
Александр Николаевич воспылал любовью к Миха-
илу Сергеевичу? Что связывало этих двух таких раз-
ных, казалось бы, людей?

Близко познакомились они в 1983 году, когда сов-
посол в Канаде Яковлев всячески обхаживал мало 
заметного тогда члена Политбюро и секретаря ЦК 
КПСС по сельскому хозяйству Горбачева во время 
его официального визита в эту страну.

Я не замечал, чтобы Яковлев в ту пору, да и в по-
следующее время, слишком высоко отзывался о Гор-
бачеве, но с этого времени он старался всячески 
укреплять его позиции и всегда быть рядом с ним. Я 
уже говорил, что по возвращении в Москву Яковлев 
активно помогал Горбачеву в подготовке публичных 
выступлений, где в изобилии были слова о верности 
партии, преданности делу социализма, о любви к Ро-
дине и т.п.

Но у самого Яковлева с языка частенько срыва-
лись совсем иные высказывания. Сначала это проис-
ходило в виде брошенных как бы невзначай фраз, но 
мало-помалу те же мысли появлялись уже в виде от-
дельных положений, высказывались в форме точек 
зрения, взглядов, им посвящались целые труды.

Яковлев не воспринимал Союз, считал нашу страну 
империей, в которой союзные республики были лише-
ны каких бы то ни было свобод. К России он относился 
без тени почтения, я никогда не слышал от него ни од-
ного доброго слова о русском народе. Да и само поня-
тие «народ» для него вообще никогда не существовало.

Именно Яковлев сыграл едва ли не решающую 
роль в дестабилизации обстановки в Прибалтике, на 
Кавказе. В прибалтийских республиках он всячески 
поощрял националистические, сепаратистские на-
строения, однозначно поддерживал тенденции на 
их отделение. На Кавказе «симпатизировал» Арме-
нии, а по сути, подстрекал на выступления против 
Азербайджана, накалял обстановку вокруг карабах-
ской проблемы. Вообще об Азербайджане отзывался 
всегда с явной неприязнью.

К республикам Средней Азии Яковлев в принци-
пе относился как к чему-то чужеродному. «Ну ска-
жи, зачем нам нужна Киргизия?» – вопрошал он с 
гневом, а на замечания о том, что это братский Рос-
сии народ, отвечал лишь презрительной ухмылкой. 

«АРХИТЕКТОРЫ» И «ПРОРАБЫ»
В.А. КРЮЧКОВ

Окончание. Начало в приложении «Улики» № 173  
от 29 февраля 2024 г.

(Окончание на 4-й стр.)

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

государством. По его представ-
лениям, конкретный выход из 
ситуации – социализм. Ну а по-
ка капиталистическая Россия 
по-прежнему ввозит из-за ру-
бежа большую часть высоко-
технологичной, да и зачастую 
самой простой в производстве 
продукции, и по-прежнему, как 
и в 90-е, мы остаемся лишь сы-
рьевым придатком для миро-
вой экономики.  

25 лет назад Алфёров, один 
из ведущих специалистов в об-
ласти высоких технологий, го-
ворил о необходимости созда-
ния условий для преодоления 
колоссального технологическо-
го отставания России. Сокра-
тилось ли это отставание?  Те-
перь это, вроде бы, тщательно 
выясняется.

Наследие
Каким бы великим ни был 

ученый, в большой перспекти-
ве – он ничто, если он не взрас-
тил учеников, если его откры-
тия не получили развития уже 
в их трудах. Среди учеников 
Алфёрова больше сорока кан-
дидатов и десяти докторов на-
ук, два члена-корреспонден-
та РАН. Но Жорес Иванович 
пошел дальше: он создал уни-
кальный университет, один из 
немногих в России продолжа-
ющий держать высшее обра-
зование на уровне, который 
когда-то задала Страна Сове-
тов. После смерти Алфёрова 
университету было присвое-
но его имя. Сегодня Алфёров-
ский университет – АУ, как его 
с любовью называют студенты, 
сотрудники и все, кто неравно-
душен к отечественной науке и 
науке как таковой, – это науч-
ный центр мирового уровня. 
Он создавался таким, таковым 
и остается по сей день.  

Академический университет 
РАН имени Алфёрова – это ме-
сто, где воплощены помыслы, 
берущие истоки еще в эпохе 
просвещения: непрерывное об-
разование от школьной скамьи 
до Академии наук. АУ объеди-
няет в себе лицей, центр выс-
шего образования и научный 
центр.

Я бесконечно счастлив и 
горд тем, что на протяжении 
стольких лет имел возможность 
получать высшее образование 
в одном из ведущих физико-ма-
тематических вузов России. 
В вузе, право учиться в кото-
ром можно заработать исклю-
чительно собственным умом и 
усердием; платных мест у нас 
нет. Вообще, мне не очень нра-
вится говорить об АУ в контек-
сте «один из», ибо можно бес-
конечно перечислять момен-
ты, в которых наш университет 
– лучший, уникальный, един-
ственный в своем роде.

Наш университет – это не 
только футуристичное здание, 
вмещающее в себе аудитории 
и лаборатории с современней-
шей научно-технической ба-
зой. Главная его составляющая 
– это люди.

Твои преподаватели – это 
действующие ученые, работаю-
щие на переднем крае мировой 
науки. Тем не менее процесс 
обучения, да и вообще взаимо-
действие между вами, строится 
на равных. Твои однокурсники 
– это люди, чьими колоссаль-
ными способностями ты никог-
да не перестаешь восхищаться, 
люди, всегда готовые помочь, 
объяснить. Даже твои младшие 
коллеги, лицеисты, – поголов-
но победители всероссийских и 
международных олимпиад.

На страницах «Советской 
России» было немало поведа-
но о том, как на протяжении 
двух лет (с 2021 по 2023 год) 
Университет Алфёрова борол-
ся за сохранение независимо-
сти (читай: за право на суще-
ствование). При колоссальной 
поддержке КПРФ и Ленинско-
го комсомола АУ удалось от-
стоять.

Будущее
Алфёров прекрасно пони-

мал, что новые прорывы в нау-
ке на современном этапе с наи-
большей вероятностью можно 
ожидать на стыке нескольких 
дисциплин. Изначально в АУ 
сосредоточились на перекрест-
ке биологии, медицины, биоин-
форматики и нанотехнологий. 
Сегодня в университете актив-
но развиваются также направ-
ления теоретической физики 
и физики космоса. Речь идет в 
первую очередь о фундамен-
тальных исследованиях, при-
званных пролить свет на стро-
ение и историю нашей Вселен-
ной.  

Что же до новых попыток 
различного рода чинуш посяг-
нуть на главное детище Жореса 
Ивановича? Разумеется, терять 
бдительность нельзя, но, по 
всей видимости, положитель-
ные перемены, произошедшие 
в АУ и ставшие итогом нашей 
борьбы, обеспечили универси-
тету спокойствие и планомер-
ное развитие как минимум на 
ближайшие несколько лет. 

Менее месяца назад новый 
исполняющий обязанности 
ректора Александр Наумов 
встретился с фракцией КПРФ 
в Госдуме. По итогам встречи 
была выстроена схема взаимо-
действия депутатского корпуса 
КПРФ и Университета имени 
Ж.И. Алфёрова. Это, конечно, 
дает основания для осторож-
ной надежды на то, что сегод-
ня университет находится в на-
дежных руках.

Илья КУИМОВ
г. Ленинград

...РЕВОЛЮЦИОНЕР 
ОТ НАУКИ

Взяв под контроль Авдеевку, Россия про-
должила наступление, пишет Newsweek. 
Этот город был последним надежным рубе-
жом ВСУ. На Западе тем временем нарастает 
обеспокоенность из-за задержек американ-
ской помощи, а эксперты говорят о том, что 
Россия пользуется своим превосходством в 
живой силе и огневой мощи.

Российские войска используют преимуще-
ства, полученные ими после того, как 17 фев-
раля украинские войска оставили Авдеевку в 
Донецкой области (Донецкая Народная Ре-
спублика – часть территории Российской Фе-
дерации), объяснив отход нехваткой боепри-
пасов и другими причинами.

Москва продвигается вперед постепенно, 
и в ближайшее время темпы вряд ли ускорят-
ся. Но задержки с поставками западной по-
мощи Киеву грозят тем, что Путин полностью 
овладеет инициативой.

Институт изучения войны (Institute for the 
Study of War) 29 февраля заявил, что россий-
ские войска развивают успех после взятия 
Авдеевки и пытаются как можно дальше про-
двинуться в окрестностях города, пока воо-
руженные силы Украины не успели возвести 
прочные оборонительные рубежи.

Официальный представитель группировки 
войск «Таврия» Дмитрий Лыховый заявил, что 
ВСУ оставили село Степовое, находящееся в 
11 километрах к северу от Авдеевки. Между 
тем российские источники утверждают, что 
Москва заняла село Тоненькое к югу от Сте-
пового и прилегающие к нему территории.

Опубликованные свежие карты Института 
изучения войны показывают, что Россия на-
ступает и в других районах Донецкой обла-
сти, а именно – западнее Бахмута и в цен-
тральном и восточном направлениях от села 
Ивановское.

«Авдеевка была пирровой победой – но 
тем не менее это победа. За ней территория 
более равнинная, а взятие такого укрепрай-
она ставит под сомнение стратегию Украи-
ны в целом в условиях тупиковой ситуации с 
помощью в американском Конгрессе», – ска-
зал старший аналитик из компании Global 
Guardian Зев Фейнтуш.

Американский Сенат 13 февраля поддер-
жал законопроект о выделении 95 миллиар-
дов долларов помощи Украине, Израилю и 
Тайваню. 60 миллиардов из этой суммы пред-
назначено для Киева. Однако закон должен 
быть одобрен в Палате представителей.

«Если закон о помощи в ближайшее время 
не будет принят, будут новые Авдеевки, по-
скольку Россия постарается воспользоваться 
возможностью, чтобы закрепить свои успехи 
в Донецкой области», – заявил Фейнтуш из-
данию Newsweek.

Украинская оборона
Военный аналитик Майк Кофман, работаю-

щий старшим научным сотрудником в Фонде 
Карнеги (внесен в список иноагентов в РФ), 
рассказал в подкасте War on the Rocks, что 
у Украины «нет хороших запасных рубежей 
обороны» и что она «сильно запаздывает с за-
креплением на всей линии фронта».

«За Авдеевкой у Украины есть какие-то 
оборонительные позиции, но это не очень 
прочные рубежи, – сказал Кофман 24 февра-
ля. – Российские войска могут утратить на-
ступательную динамику, но, с другой сторо-
ны, если они смогут провести эти наступа-
тельные действия позднее в текущем году, то 
со временем выйдут на более открытую мест-
ность. А это довольно скользкий путь».

На этой неделе Зеленский впервые сооб-
щил официальные цифры потерь, заявив, что 
погибли 31 тыс. украинских военнослужащих. 

Правда, западные источники говорят, что по-
терь намного больше.

Исходя из демографической и экономиче-
ской необходимости, Украина решила не при-
зывать всю свою молодежь поголовно. Одна-
ко это создает серьезные проблемы, так как 
вся тяжесть борьбы за будущее страны ложит-
ся на плечи мужчин в возрасте от 40 до 45 лет.

«Зеленский не отказался от заявленных по-
литических целей полностью вернуть утра-
ченные территории, – сказал Фейнтуш. – Но 
теперь ему будет трудно убеждать молодежь, 
что она должна жертвовать собой в таких мя-
сорубках, как Бахмут и Авдеевка, ради сохра-
нения существующего положения дел, а не 
ради осязаемой полной победы».

«Украина не обладает превосходством в 
живой силе и огневой мощи на линии фрон-
та, а Зеленский оказался в сложной полити-
ческой ситуации, – заявил аналитик. – Украи-
не необходимо перейти к стратегии активной 
обороны. Она может пожертвовать простран-
ством ради времени, имея большую террито-
рию. Россия может наступать только там, где 
у нее имеется превосходство в живой силе и 
артиллерии».

Фактор F-16
Способность Украины сдержать россий-

ское наступление будет во многом зависеть 
от того, поставит ли ей Запад оружие боль-
шей дальности и небольшие системы огнево-
го поражения, способные уничтожать транс-
портные средства противника.

Большие надежды украинцы возлагают на 
истребители F-16, полагая, что они могут из-
менить ход боевых действий. На прошлой не-
деле Зеленский заявил, что уже скоро эти са-
молеты будут поставлены. Были показаны ка-
дры подготовки украинских пилотов в Дании, 
где они летали на этих истребителях произ-
водства компании Lockheed Martin.

Дания и Нидерланды входят в группу стран, 
пообещавших Украине десятки таких само-
летов. Это более современные машины по 
сравнению с МиГ и Су, которые использует 
Украина. Но уйдет немало времени, прежде 
чем Киев сможет направить их в зону боевых 
действий.

«F-16 существенно повлияют на обстанов-
ку в воздухе и на земле, но реальный эффект 
мы сможем увидеть не раньше второй поло-
вины 2024 года», – сказал американский ге-
нерал-майор в отставке Гордон Дэвис.

«Труднее всего будет подготовить доста-
точное количество пилотов, техников и ре-
монтников, а также защищенную инфра-
структуру, ремонтную базу, запас инстру-
ментов и запчастей. И конечно, разнообраз-
ные современные боеприпасы. На это уйдет 
много времени», – рассказал Дэвис изданию 
Newsweek.

Дэвис, работающий старшим научным со-
трудником в Центре анализа европейской по-
литики (Center for European Policy Analysis), 
сообщил, что к лету у Украины может поя-
виться мини-эскадрилья из восьми F-16, ко-
торые в составе двух звеньев смогут выпол-
нять ограниченный круг задач, таких как про-
тивовоздушная и противоракетная оборона, 
а также непосредственная авиационная под-
держка.

«Ближе к концу 2024 года, когда появится 
больше обученных летчиков и техников, за-
вершивших процесс подготовки, и когда бу-
дет поставлено больше F-16, Украина сможет 
использовать в боях несколько эскадрилий. А 
это окажет более существенное воздействие 
на ход боевых действий», – добавил Дэвис.

ИноСМИ

УКРОФРОНТ  
РАЗВАЛИВАЕТСЯ

Инициатива на поле боя  
полностью перешла к России

Минобороны РФ сообщает

Российские военные за неделю 
с 24 февраля по 1 марта нанес-
ли 23 групповых удара высоко-
точным оружием, РСЗО и БПЛА 
по украинским объектам. Удары 
наносились по объектам ВПК, 
производящим разведывательно- 
ударные дроны, по арсеналам и 
базам ГСМ для военной техники, 
по пунктам дислокации подраз-
делений ВСУ и иностранных на-
емников. Все назначенные объек-
ты поражены.

Вооруженные силы России за не-
делю отразили свыше ста атак укра-
инских войск, улучшили положение 
на нескольких направлениях.

На купянском направлении в те-
чение недели подразделения «За-
падной» группировки войск актив-
ными действиями улучшили по-
ложение по переднему краю и на-
несли поражение живой силе и 
технике противника в районах на-
селенных пунктов Ивановка, Пес-
чаное и Приколотное Харьковской 
области. Потери противника соста-
вили свыше 755 военнослужащих, 
три танка, шесть боевых брониро-
ванных машин, 18 автомобилей, 23 
орудия полевой артиллерии.

На донецком направлении под-
разделения «Южной» группировки 
войск заняли более выгодные рубе-
жи и нанесли поражение формиро-
ваниям ВСУ в районах населенных 
пунктов Клещеевка, Богдановка, 
Дылеевка, Курдюмовка, Андреев-
ка и Красное (ДНР). Отражены 18 
контратак штурмовых групп ВСУ в 
районах населенных пунктов Бере-
стовое, Красногоровка, Георгиевка 

и Новомихайловка (ДНР). Потери 
ВСУ за составили более 2835 воен-
нослужащих, семь танков, 16 бое-
вых бронированных машин, 49 ав-
томобилей и 24 орудия полевой ар-
тиллерии.

На авдеевском направлении под-
разделения группировки войск 
«Центр» освободили населенные 
пункты Ласточкино, Северное, Пе-
тровское в ДНР и продолжили про-
движение в западном направлении. 
Во взаимодействии с авиацией и 
артиллерией нанесли поражение 
скоплениям живой силы и техни-
ки противника в районах населен-
ных пунктов Нетайлово, Очерети-
но, Майорск и Розовка. Отражены 
48 контратак штурмовых групп в 
районах населенных пунктов Нов-
городское, Ленинское, Тоненькое, 
Орловка и Первомайское. За не-
делю на данном направлении про-
тивник потерял свыше 2600 воен-
нослужащих, 23 танка, в том числе 
Abrams, 45 боевых бронированных 
машин, 83 автомобиля, 26 орудий 
полевой артиллерии.

На южнодонецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» улучшили положение по 
переднему краю и отразили семь 
атак штурмовых групп противни-
ка в районах населенных пунктов 
Марфополь Запорожской области, 
Новодонецкое и Шевченко Донец-
кой Народной Республики. Кроме 
того, нанесли поражение подразде-
лениям ВСУ в районах населенных 
пунктов Водяное, Угледар, Урожай-
ное, Старомайорское, Ровнополь и 
Луговское. Потери украинской сто-
роны на этом направлении соста-

вили до 890 военнослужащих, три 
танка, шесть боевых бронирован-
ных машин, 28 автомобилей и во-
семь орудий полевой артиллерии.

На херсонском направлении рос-
сийские войска заняли более выгод-
ные позиции и отразили семь атак 
штурмовых групп в районе населен-
ного пункта Работино. Также на-
несено комплексное огневое пора-
жение живой силе и технике ВСУ в 
районах населенных пунктов Вер-
бовое, Приморское, Новопокров-
ка, Орехов, Малая Токмачка, Нес-
терянка, Ильинка, Токаревка и Дуд-
чаны. Общие потери противника на 
херсонском направлении за неделю 
составили более 290 военнослужа-
щих, три танка, четыре боевые бро-
нированные машины, 34 автомоби-
ля и 16 орудий полевой артиллерии.

Средствами ПВО за неделю сби-
ты два истребителя МиГ-29, штур-
мовик Су-25 воздушных сил Укра-
ины, две крылатые ракеты Storm 
Shadow, четыре управляемые авиа-
ционные бомбы JDAM, 35 реактив-
ных снарядов системы залпового 
огня HIMARS, а также 639 беспи-
лотных летательных аппаратов, го-
ворится в сообщении.

За неделю уничтожены радиоло-
кационная станция П-18, два ра-
диолокатора и пусковая установ-
ка зенитного ракетного комплек-
са С-300, боевая машина зенитно-
го ракетного комплекса NASAMS 
норвежского производства, пять 
станций радиоэлектронной борьбы 
«Буковель-AД».

C 24 февраля по 1 марта в плен 
сдались 16 украинских военнослу-
жащих.

Групповые удары  
по объектам на Украине
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Значение Афганистана для безопасности наших 
среднеазиатских республик Яковлев считал исклю-
чительно проблемой самих этих республик. Заявле-
ния же о том, что дестабилизация обстановки в этих 
республиках не может не затронуть интересов Сою-
за в целом, и России в частности, вообще не считал 
нужным комментировать.

Яковлев не выносил советский социалистический 
строй, с раздражением говорил о колхозах, совхозах, 
не скрывал своего однозначного негативного отно-
шения к государственной собственности, но боготво-
рил частную. Весь советский период нашей истории 
для него – сплошная черная страница.

В последнее время, когда уже модно стало не скры-
вать своих истинных взглядов, Яковлев резко отри-
цательно оценивал Октябрь, Ленина, вообще со-
циалистический выбор. К КПСС относился просто 
с ненавистью, не видел для нее места в нашей дей-
ствительности. После августа 1991 года, как видно 
из его публичных выступлений, он говорил об этом 
демонстративно, подчеркивая свои личные заслуги в 
устранении КПСС с политической арены.

Я ни разу не слышал от Яковлева теплого слова о 
Родине, не замечал, чтобы он чем-то гордился, к при-
меру нашей победой в Великой Отечественной вой-
не. Меня это особенно поражало, ведь сам он был 
участником войны, получил на фронте тяжелое ра-
нение. Видимо, стремление разрушать, развенчивать 
все и вся брало верх над справедливостью, самыми 
естественными человеческими чувствами, над эле-
ментарной порядочностью по отношению к Родине 
и собственному народу.

Нужно вспомнить и о позиции Яковлева по гер-
манскому вопросу. Видимо, у многих в памяти, как 
он старался доказать «преступность» соглашения 
Молотова–Риббентропа – пакта о ненападении меж-
ду Германией и Советским Союзом, заключенного в 
1939 году. Как только он не корил Сталина, а заодно 
и Советский Союз, за «преступный сговор с фашиз-
мом», за «предательство дела мира», забывая о том, 
что к тому времени положение Советского Союза 
было, мягко выражаясь, весьма деликатным. Прак-
тически он был изолирован, ни на какие серьезные 
переговоры с Советским Союзом западные страны 
не шли. Советский Союз был оставлен один на один 
с Германией, а последнюю всеми силами натравлива-
ли на Советский Союз. В этих условиях Сталин, раз-
умеется, искал выход. Он прекрасно понимал, что 
страна исторически не готова к войне, неизбежность 
которой была очевидна для многих, в том числе и 
для Сталина. Ему нужно было во что бы то ни стало 
хотя бы на короткое время оттянуть начало войны с 
тем, чтобы лучше к ней подготовиться. И в этих ус-
ловиях Сталин маневрировал. История еще скажет 
свое слово, даст объективную оценку тому времени. 
И Сталин поступил правильно, добившись для своей 
страны какой-то отсрочки во времени.

Другое дело – последующие действия Сталина, не-
верие в разведданные, просчет в сроках возможного 
начала военных действий, серьезные ошибки в пер-
вые дни войны.

Но это уже другие вопросы. Яковлев изо всех сил 
старался доказать, что Советский Союз был агрессо-
ром в отношении Прибалтики, Финляндии. А ведь 
действия Советского Союза были направлены на то, 
чтобы в случае войны с Германией наши западные 
границы были в более благоприятном, менее уязви-
мом положении. Непростой была ситуация с Поль-
шей и вообще с польской проблемой. Но и в данном 
случае Сталин искал выход из положения и из двух 
зол выбирал меньшее, хотя, разумеется, не все его 
действия можно признать сегодня оптимальными.

Но одно дело судить о действиях Советского Со-
юза и Сталина с позиций 1990 года, и другое дело – 
представить себя в 1939 году, когда Советскому Сою-
зу приходилось действовать, оставшись один на один 
с Германией.

К сожалению, уже позже мне стало известно о том, 
что еще в 1987–1988 годах, посещая Германскую Де-
мократическую Республику, Яковлев в беседах с от-
дельными советскими представителями зондировал 
вопрос о том, жизнеспособна ли ГДР, не стоит ли ве-
сти дело к тому, чтобы ГДР воссоединилась с Герма-
нией, и таким образом германская проблема была бы 
решена…

Сейчас вряд ли у кого остается сомнение в том, что 
в данном случае Яковлев действовал с далеко иду-
щими намерениями. По сути дела, мы пустили под 
откос итоги Второй мировой войны, итоги Великой 
Отечественной войны в борьбе с фашистской Герма-
нией, мало что получив взамен. То есть мы отдали, 
по сути, те позиции, которые достались Советско-
му Союзу, всем миролюбивым силам ценой большой 
крови.

Глубоко уверен, что политологи, историки, герма-
новеды, ученые других специальностей еще вынесут 
свой вердикт по поводу состояния дел в Европе до 
начала Второй мировой войны, действий Советско-
го Союза, и по столь уничтожающей критике, какой 
подверглись действия Сталина в канун Второй миро-
вой войны. Сталин действовал в неординарной об-
становке, и потому его шаги были тоже неординар-
ными. Есть еще один момент. Можно критически от-
носиться к тому, что предпринял Сталин до начала 
Второй мировой войны. Но разве можно относить на 
его счет чохом все обвинения, ответственность за те 
или иные поступки и действия, за нежелательное для 
нас развитие событий, что имело место десятки лет 
спустя, причем нередко без отсутствия всякой при-
чинной связи между тем, что было и есть.

Я очертил лишь некоторые наиболее характерные 
взгляды, действия и особенности Яковлева. Некото-
рые из них он никогда особенно и не скрывал, дру-
гие начал излагать и подчеркивать публично лишь в 
самое последнее время, а кое-что предпочитает не 
афишировать и до сих пор...

Однако если ты один из руководителей партии, ко-
торая исповедует принципы, прямо противополож-
ные твоим убеждениям, то выход здесь только один. 
Предложи партии свою концепцию, предложи от-
крыто, гласно, а если она будет отвергнута – уйди! 
Тем более что с конца 80-х годов в стране уже было 
достаточно самых различных политических движе-
ний, из которых вполне можно было что-то выбрать 
себе по вкусу.

Но Яковлев пошел другим путем: он предпочел 
скрыть свои подлинные взгляды – говорил одно, а 
действовал совсем иначе. Славил Октябрь, Лени-
на, социализм, пел дифирамбы, а на поверку де-
лал все, чтобы очернить нашу историю, развалить 
существующий строй, подорвать идеологию. Зна-
чит, все-таки лицемерил Александр Николаевич, а 
свое истинное лицо показал только тогда, когда на-
ступил подходящий момент. Видите, какой он хра-
брый! Не считал, мол, никогда нужным скрывать 
свои убеждения!

Казалось бы, все ясно – обычное лицемерие, ис-
покон веку присущее любому политикану. И теперь 
у меня есть все основания поставить вопрос: а все 
ли маски уже сброшены, не скрывается ли опять за 
внешним обличьем очередное, еще более непригляд-
ное лицо этого человека? Чуть ниже я поясню, что 
здесь имеется в виду.

Но сначала следует сделать одну оговорку. Обе 
зловещие фигуры нашей действительности – Горба-
чев и Яковлев одновременно являются и «архитек-
торами», и «прорабами» перестройки. Коварные за-
думки и их исполнение относятся к тому и другому. 
Они договорились, спелись, слились воедино, орга-

нически дополняя друг друга. В черной игре они ме-
нялись местами, но из чисто тактических соображе-
ний.

Бросается в глаза, что и Горбачев, и Яковлев к ре-
шению проблем развития нашего общества подходи-
ли во многом одинаково. У них вообще было много 
общего...

Казалось бы, уж если провозглашать курс на пе-
ремены столь радикального характера, то вся даль-
нейшая работа должна строиться на основе какой-то 
цельной концепции, отличаться взвешенностью, ос-
новательностью, носить фундаментальный, систем-
ный характер.

Однако на практике ничего подобного как раз и 
не было. Никакой целостной программы проведения 
перестройки никогда не существовало даже в проек-
те, тем более на бумаге – были лишь ее отдельные 
штрихи, эмоции да сплошные шарахания из сторо-
ны в сторону! Всюду царила полная неразбериха, ре-
шения принимались спонтанно, сумбурность и непо-
следовательность чувствовались буквально во всем.

Теперь стало ясно, что делалось это умышленно, 
расчет был на то, чтобы закамуфлировать линию на 
разрушение Союза, существовавшего конституцион-
ного строя, на развал советской государственности. 
А она-то, эта линия, как раз с самого начала прово-
дилась четко и неуклонно.

Здесь чувствовалась сильная режиссура, сокруши-
тельные удары наносились точно по главной мише-
ни. К заветной цели шли шаг за шагом. Яковлев на-
чинал, а Горбачев развивал. Иногда, для виду, дела-
ли наоборот.

В том, что произошло с Советским Союзом, не бы-
ло никакой объективной неизбежности, это явилось 
результатом действия субъективных факторов, то 
есть действий и поступков отдельных лиц. И у исто-
ков этого разрушительного процесса стояли два че-
ловека – Горбачев и Яковлев. Жизнь уже высветила 
их роль в той трагедии, которая постигла наш народ, 
но не вся еще правда вышла на поверхность, есть 
еще грязные тайны, которые они все еще надеются 
сохранить.

Так почему же все-таки Горбачев и Яковлев одно-
значно встали на путь развала страны, почему они 
долгое время говорили и проповедовали одно, а тво-
рили совсем другое, когда и почему решились на 
самое тяжелое преступление – предательство соб-
ственного народа?

В августе 1991 года они вроде бы окончательно 
сбросили маски и сами признались, что до срока 
просто скрывали свои замыслы, но планы по развалу 
партии, от которой, кстати, они-то уж лично получи-
ли буквально все, на самом деле вынашивали давно.

По признанию Горбачева, он, оказывается, всег-
да был ближе к социал-демократам, нежели к ком-
мунистам, изначально выступал за президентскую, а 
не парламентскую форму правления (дело даже не в 
том, какая из них лучше).

А Яковлев, так тот вообще в смысле слов и дел да 
и общей настроенности – фигура еще более ясная.

Как-то в разговоре со мной Андропов бросил та-
кую фразу: «Яковлев же просто антисоветчик!» 
Этим сказано многое.

Яковлев догадывался, что думал о нем Юрий Вла-
димирович, и терпеливо ждал своего часа, чтобы от-
платить «обидчику». После смерти Андропова он 
все чаще стал позволять себе критические высказы-
вания в его адрес: изумлялся авторитету его в народе 
(«Ведь он же ничего не успел сделать!»), именовал 
его не иначе как «консерватором», а стремление Ан-
дропова навести в стране порядок и дисциплину ква-
лифицировал как «зажим демократии».

Под влиянием Яковлева в том же духе вскоре стал 
высказываться об Андропове и Горбачев.

Так вот, чтобы ответить на поставленные выше во-
просы, стоит посмотреть на Яковлева с другой, воз-
можно несколько неожиданной для читателя сторо-
ны. Вопрос этот острый и весьма деликатный: опе-
рировать данными, полученными по каналам развед-
ки, весьма сложно, поскольку существует реальная 
опасность раскрыть важный источник и даже поста-
вить под удар живых людей. Я намеренно не хочу де-
лать каких-то однозначных выводов, просто расска-
жу о некоторых известных мне (попутно замечу, не 
только мне) фактах. Пусть читатель поразмышляет и 
тоже сделает выводы.

Начиная с 1989 года в Комитет госбезопасности 
стала поступать крайне тревожная информация, 
указывающая на связи Яковлева с американскими 
спецслужбами. Впервые подобные сведения были 
получены еще в 1960 году. Тогда Яковлев с группой 
советских стажеров, в числе которых был и небез-
ызвестный ныне О. Калугин, в течение одного года 
стажировался в США в Колумбийском университе-
те.

ФБР проявило повышенный интерес к нашим ста-
жерам с целью возможного приобретения в их лице 
перспективных источников информации, проще го-
воря, готовя почву для их вербовки. Обычное дело, 
удивляться тут нечему, тем более что фэбээровцы 
всегда отличались крайней бесцеремонностью и сво-
его шанса старались никогда не упускать.

Надо сказать, что стажеры, оказавшись вдали от 
«всевидящего» ока отечественных служб безопасно-
сти, дали немало поводов для противника рассчиты-
вать в этом деле на успех.

Калугин, будучи сотрудником КГБ, не только не 
мешал не слишком невинным забавам своих товари-
щей, но и сам принимал в них активное участие. Ви-
димо, он полагал, что все их похождения останутся 
вне поля зрения наших органов, а когда почувство-
вал, что ошибся, ловко отвел удар от себя лично, на-
строчив донос на своего приятеля, стажера Бехтере-
ва, который после этого на многие годы стал невы-
ездным. Может быть, он и до сих пор не знает, кому 
обязан (кроме самого себя, конечно) таким поворо-
том дела...

Яковлев отлично понимал, что находится под при-
стальным наблюдением американцев, чувствовал, к 
чему клонят его новые американские друзья, но пра-
вильных выводов для себя не сделал. Он пошел на 
несанкционированный контакт с американцами, а 
когда нам стало об этом известно, изобразил дело 
таким образом, будто сделал это в стремлении полу-
чить нужные для Советской страны материалы из за-
крытой библиотеки.

Инициатива Яковлева не была поддержана пред-
ставителями нашей службы безопасности и дальней-
шего развития, будем считать, не получила. Никаких 
претензий к Яковлеву предъявлено не было.

Вскоре стажеры закончили учебу и вернулись до-
мой, чтобы, получив необходимый запас знаний, про-
должать двигаться дальше по служебной лестнице.

В 70-е годы Яковлев работал послом в Канаде. Это 
было, как он сам говорил, вынужденное пребывание 
за границей, своего рода «политическая ссылка»: в 
Москве он пришелся не ко двору. В Канаде Яковлев 
развернул бурную деятельность, при этом любил де-
монстрировать нетрадиционные подходы, всячески 
подчеркивая свою оригинальность и независимость. 
Он поддерживал связи с широким кругом лиц, сре-
ди которых был бывший тогда премьер-министром 
П.Э. Трюдо. Отношения с премьером складывались 
доверительные, что в принципе делает честь любо-
му послу.

Уже потом к нам поступили данные, что канадцы, 
в свою очередь, пристально изучали нашего посла и 
довольно быстро пришли к выводу, что Яковлев явно 
недоволен своим положением, негативно настроен по 
отношению к московским властям и что «пребывание 
в оппозиции» вообще является отличительной чертой 
его характера. Отсюда делался вывод о перспективно-
сти продолжения с ним тесных контактов.

Надо сказать, что канадцы, с одной стороны, от-
мечали полезность встреч с ним в силу их информа-
тивности, а с другой – довольно пренебрежительно 
отзывались о его личных и деловых качествах, под-
мечая в нем ограниченность и стремление работать 
только на себя. Особого будущего Яковлеву канадцы 
не предрекали.

Эта, прямо скажем, не очень лестная для Яков-
лева информация поступила к нам уже после 1989 
года. Я доложил ее лично Горбачеву, и, должен ска-
зать, она произвела на него тягостное впечатление. 
Горбачев заметил, что канадцы верно подметили 
особенности Александра Николаевича. Для Горба-
чева доложенная мною информация была особен-
но неприятной потому, что к этому времени он уже 
прочно связал свою судьбу с Яковлевым, а тут вдруг 
такой материал, дающий обильную пищу для раз-
мышлений...

В 1990 году Комитет госбезопасности как по линии 
разведки, так и по линии контрразведки получил из 
нескольких разных (причем оценивавшихся как на-
дежных) источников крайне настораживающую ин-
формацию в отношении Яковлева. Смысл донесений 
сводился к тому, что, по оценкам спецслужб, Яков-
лев занимает выгодные для Запада позиции, надеж-
но противостоит «консервативным» силам в Совет-
ском Союзе и что на него можно твердо рассчиты-
вать в любой ситуации.

Но, видимо, на Западе считали, что Яковлев смо-
жет проявлять больше настойчивости и активности, 
и поэтому одному американскому представителю 
было поручено провести с Яковлевым соответствую-
щую беседу и прямо заявить, что от него ждут боль-
шего.

Профессионалы хорошо знают, что такого рода 
указания даются тем, кто уже дал согласие работать 
на спецслужбы, но затем в силу каких-то причин ли-
бо уклоняется от выполнения заданий, либо не про-
являет должной активности. Именно поэтому ин-
формация была расценена нами как весьма серьез-
ная, тем более что она хорошо укладывалась в линию 
поведения Яковлева, соответствовала его практиче-
ским делам.

Но очевидно было и другое – в конфликт вступа-
ли высшие интересы государства, с одной стороны, и 
весьма близкие отношения Яковлева с Горбачевым 
как по служебной, так и по личной линиям – с дру-
гой.

Однако предпринимать что-то было необходимо. 
Я решил посоветоваться с Валерием Ивановичем 
Болдиным, работавшим тогда заведующим общим 
отделом ЦК КПСС, близким к Горбачеву человеком, 
который, как это было видно, остро переживал за 
развитие обстановки в стране. Мы пришли к выво-
ду, что информацию следует незамедлительно доло-
жить Горбачеву с предложением еще раз самым тща-
тельным образом проверить полученные сведения, 
ведь речь шла о высших интересах государственной 
безопасности страны. Самостоятельно принимать 
какие-либо меры проверочного характера я не мог, 
так как речь шла о члене Политбюро, секретаре ЦК 
КПСС.

До сих пор хорошо помню свою беседу с Горбаче-
вым. Я показал ему информацию – агентурные сооб-
щения, откровенно поделился опасениями, подчер-
кнул необходимость тщательной и срочной провер-
ки.

Нужно было видеть состояние Михаила Сергееви-
ча! Он был в полном смятении, никак не мог совла-
дать со своими чувствами. Немного придя в себя, он 
спросил, насколько достоверной можно считать по-
лученную информацию.

Я ответил, что источник, сообщивший ее нам, аб-
солютно надежен, но объект информации настоль-
ко неординарен, что весь материал нуждается еще в 
одной контрольной проверке. При этом я рассказал, 
что каналы и способы проведения необходимых про-
верочных мероприятий в данном случае имеются, и 
притом весьма эффективные, и всю работу можно 
будет провести в сжатые сроки.

Горбачев долго молча ходил по кабинету. «Неуже-
ли это Колумбийский университет, неужели это ста-
рое?!» – вдруг вырвалось у него.

Спустя какое-то время Михаил Сергеевич взял се-
бя в руки и, как всегда в таких случаях, начал не ис-
кать решение возникшей проблемы, а думать, как 
уйти от нее. «Возможно, с тех пор Яковлев вообще 
ничего для них не делал, – заглядывая мне в глаза, ле-
петал он, – сам видишь, они недовольны его работой, 
поэтому и хотят, чтобы он ее активизировал!»

Видя всю нелепость таких рассуждений, он снова 
надолго замолчал, о чем-то напряженно размышляя. 
«Слушай, – выпалил он вдруг с облегчением, – пого-
вори сам напрямую с Яковлевым, посмотрим, что он 
тебе на это скажет».

Признаюсь, я ожидал чего угодно, только не тако-
го поворота. Собираясь к Горбачеву, я заранее пред-
полагал, что он будет увиливать, что ни на какое ре-
шение не отважится, а предложит, к примеру, подо-

ждать и посмотреть, что будет дальше, не поступят 
ли дополнительные сведения. Но чтобы все это «вы-
валить» самому Яковлеву!

Я попытался сопротивляться, отвечал, что такого 
в практике еще не было, мы же просто предупредим 
Яковлева, и на этом дело закончится, до истины так 
никогда и не докопаемся.

Горбачев слушал мои возражения рассеянно, и я 
понял, что решение он уже принял. Было совершен-
но очевидно, что в случае отказа поговорить с Яков-
левым Горбачев предупредит его сам.

Я зашел к Болдину и подробно поведал ему о сво-
ей беседе с Горбачевым. После некоторого раздумья 
Валерий Иванович посоветовал мне не очень пере-
живать, невесело подытожив при этом: «Горбачев по 
Яковлеву все равно ничего предпринимать не будет».

Мы условились с Болдиным устроить под благо-
видным предлогом встречу втроем, в ходе которой 
Валерий Иванович на короткое время оставит меня 
наедине с Яковлевым для разговора с глазу на глаз.

Так и поступили. Как только мы оказались вдво-
ем, я сказал Яковлеву, что у меня есть одна непри-
ятная информация, с содержанием которой я решил 
его ознакомить. Вкратце изложив Александру Нико-
лаевичу суть дела, я стал внимательно наблюдать за 
его реакцией.

Вид у Яковлева, надо сказать, был неважнецкий, 
он был явно растерян и ничего не мог выдавить из 
себя в ответ, только тяжело вздыхал.

Я тоже молчал. Так мы и просидели до возвраще-
ния Болдина, не проронив ни слова по существу. Я 
понял, что Яковлев просто не знает, что сказать в от-
вет, судя по всему, для него весь этот разговор явил-
ся полной неожиданностью. Значит, Горбачев, поду-
мал я, решил не торопить события и не предупредил 
заранее своего протеже. В этой ситуации оставалось 
только ждать продолжения всей этой истории.

Разумеется, о состоявшемся разговоре и его осо-
бенностях я тут же доложил Горбачеву. В ответ – все 
то же гробовое молчание.

Прошел день, неделя, месяц, а Яковлев все никак 
не затевал разговора на эту тему ни со мной, ни, со 
слов Горбачева, с самим Президентом, хотя и общал-
ся с ним ежедневно.

Тогда я спросил у Михаила Сергеевича: что де-
лать, может быть, провести проверку? Но Горбачев 
«добро» на проверку сигнала так и не дал, посовето-
вав вместо этого поговорить с Яковлевым еще раз. 
Мне оставалось только подчиниться.

Я поехал в ЦК КПСС к Яковлеву с каким-то срав-
нительно небольшим вопросом и попутно поинтере-
совался у Александра Николаевича, не говорил ли 
он с кем-либо, в частности с Горбачевым, о нашей 
недавней беседе. «Вопрос серьезный, – заметил я, – 
мало ли что может быть». В ответ услышал лишь ти-
хо произнесенное: «Нет».

Ну а что Президент СССР? Он опять промолчал, 
когда я докладывал ему о своем повторном разго-
воре с Яковлевым. На том дело и кончилось – мол-
чал Горбачев, молчал Яковлев, а я еще надеялся, что 
Президент рано или поздно одумается и разрешит 
наконец принять необходимые меры...

Вскоре А. Яковлев ушел из аппарата ЦК партии 
и был назначен руководителем группы консультан-
тов при Президенте. Правда, в созданный при Пре-
зиденте СССР Совет безопасности, не знаю уж по 
какой причине, Яковлев не вошел (хотя после ав-
густа 1991 года стал его членом), но даже на своем 
новом посту он все равно был допущен ко всем го-
сударственным секретам. И отношения между Гор-
бачевым и Яковлевым не претерпели никаких изме-
нений, они по-прежнему отличались сердечностью и 
высокой степенью доверительности...

А «щекотливый» вопрос о возможном сотрудниче-
стве Яковлева с американскими спецслужбами так и 
повис в воздухе, его больше никто – ни он, ни Горба-
чев – в беседах со мной никогда не затрагивал.

После августа 1991 года на должность председа-
теля КГБ Горбачевым был назначен Бакатин. Пом-
ню, как я был поражен, узнав об этом назначении. 
Изумился я не выбору Горбачева – он-то все сделал 
«правильно». Мне была совершенно непонятна по-
зиция Ельцина в этом вопросе. Ведь тогда фактиче-
ски власть была уже у него, и без его согласия, уве-
рен, назначение Бакатина состояться не могло. Неу-
жели Ельцин не понимал, что, отдавая безопасность 
и разведку в руки «людей Горбачева», он лишает се-
бя и своих единомышленников важнейших источни-
ков информации? Значит, у Ельцина была более вы-
сокая заинтересованность – он нуждался в человеке, 
который разрушил бы Комитет. Для этого Бакатин 
вполне подходил.

Возвращаясь к вопросу о Яковлеве и материалам 
на него, хочу сказать, что назначение временщика 
Бакатина было для него как нельзя более кстати. Ба-
катин не скрывал поставленной перед ним задачи 
– разгромить органы госбезопасности. Об этой со-
вершенно небывалой в мировой истории ситуации 
(возглавить, чтобы уничтожить) Бакатин с нескры-
ваемым цинизмом пишет в своих мемуарах. Не знаю, 
были ли в процессе этого разгрома уничтожены ма-
териалы на Яковлева, или же они попали к россий-
ским службам безопасности, но в любом случае оста-
лись еще живые свидетели, которые, думаю, рано 
или поздно заговорят...

Кстати, мои показания на этот счет, данные в ходе 
следствия по делу ГКЧП, прокуратурой также были 
оставлены без внимания. А ведь я прямо указал, что 
в КГБ поступала информация по Яковлеву, о его «не-
допустимых с точки зрения безопасности государства 
контактах с представителями иностранной державы».

Не знаю, докладывались ли генеральным прокуро-
ром Степанковым мои показания «наверху», и если 
да, то какие указания по ним давались. Но уж Сте-
панков со своим заместителем Лисовым, в силу сво-
его служебного положения, точно с ними ознакоми-
лись – в этом у меня нет никаких сомнений. И что 
же? Забеспокоились, известили руководство, попы-
тались, наконец, выяснить у меня дополнительные 
детали? Ничего подобного! Никто у меня никакими 
деталями не интересовался.

Уже после освобождения из-под стражи я решил 
пойти на неординарный шаг и опубликовал неко-
торые материалы о Яковлеве в открытой печати. 
13 февраля 1993 года в газете «Советская Россия» 
была опубликована моя статья «Посол беды». В 
ней я подробно изложил историю с Яковлевым, 
разумеется, кое-что опустив. Она вызвала опреде-
ленный резонанс и даже большой интерес. Я полу-
чил много писем, много их поступило в редакцию.

Группа депутатов обратилась в Генеральную 
прокуратуру Российской Федерации с запросом по 
поводу фактов, изложенных в этой статье, и с тре-
бованиями разобраться, принять меры к выясне-
нию, то есть начать расследование. Вот тут про-
куратура зашевелилась, потому что деваться было 
некуда…

Спустя некоторое время Генеральная прокура-
тура дала утечку в печать, из которой было вид-
но, что в ходе проверки были получены какие-то 
сведения о том, что в Комитете госбезопасности 
находились материалы о несанкционированных 
контактах Яковлева с американцами во время 
пребывания его на стажировке в Колумбийском 
университете в 1959 году. Далее в Комитет госбез-
опасности также поступали материалы, которые 
давали повод судить о недозволенных действиях 
Яковлева, но все это не нашло подтверждения, и 
потому прокуратура эту проверку прекратила.

Другого результата я и не ожидал... 

«АРХИТЕКТОРЫ» 
И  

«ПРОРАБЫ»

(Окончание. Начало на 3-й стр.)

Природный пожар в Техасе  
стал вторым по величине  
за всю историю наблюдений

Губернатор штата ввел чрезвычайное положе-
ние в 60 округах. Сейчас территория, охваченная 
техасскими пожарами, составляет более 200 тыс. 
гектаров, что в 11 раз превышает площадь аме-
риканской столицы – Вашингтона. Пострадали 
или полностью уничтожены огнем сотни домов 
и строений. Локализовать огонь пока не удается. 
Жители ближайших районов эвакуированы. Ин-
формации о пострадавших не поступало.

Ученые предложили осушить  
стратосферу для борьбы  
с глобальным потеплением

Согласно результатам компьютерного модели-
рования, пар, концентрирующийся на высоте от 
12 до 50 километров, препятствует естественному 
охлаждению планеты. По мнению исследовате-
лей, удаление влаги из этой области может стать 
эффективным решением. Отмечается, что приме-
нять данный метод на практике еще рано. Пре-
жде необходимо просчитать все возможные не-
обратимые последствия.

В Новой Зеландии  
отменили запрет на курение

Новый премьер-министр страны решил отме-
нить решение предыдущего правительства, со-
гласно которому запрещалась продажа сигарет 
всем рожденным после 2009 года. Речь шла не о 
введении возрастного ценза на курение, а о пол-
ном запрете курения для всего населения, в том 
числе и для взрослых (по крайней мере, так долж-
но было получиться после нескольких десятиле-
тий действия данного закона). Отмененный за-
кон против курения являлся самым строгим из 
когда-либо существовавших. Представители си-
стемы здравоохранения страны раскритиковали 
факт отмены запрета на курение.

В театре Ла Скала забыли  
про високосный год  
и не перезаключили контракты  
с билетерами

В театре трудятся 89 билетеров, в основном это 
студенты местных вузов. Разумеется, с ними за-
ключаются срочные трудовые договоры. Срок 
последнего истекал 28 февраля, а новый начинал 
действовать с 1 марта. 29 февраля 2024 года, та-
ким образом, выпало из планов. Руководство зна-
менитого театра в последний момент нашло ре-
шение проблемы, но какое именно – решило не 
уточнять.

Японские ученые выявили  
самое крупное извержение вулкана  
в истории человечества

Ученые установили, что крупнейшее изверже-
ние произошло около 7,3 тыс. лет назад непода-
леку от западного побережья Японии. Его «вино-
вником» стал подводный вулкан Кикай, который 
произвел три извержения за последние 14 тыс. 
лет. Вулканологи установили, что Кикай выбро-
сил до 457 кубических километров стекла и друго-
го характерного материала. Этот объем сравним 
с суммарным объемом крупнейших озер Земли. 
Прошлые оценки мощности извержения были в 
несколько раз меньше.

Самый маленький электромобиль  
для подростков представили в Женеве

Прокатиться на машине вскоре вполне легаль-
но смогут подростки в Швейцарии, и для этого им 
даже не потребуются автомобильные права. Он 
предназначен для школьников от 14 лет. Ездить 
на нем можно будет при наличии удостоверения 
для управления мопедом. «Микромашина» в дли-
ну всего 2,5 метра, весит 600 килограммов и спо-
собна развить скорость до 45 километров в час.

Кроссовки, напечатанные  
на 3D-принтере, будут сообщать  
о наборе веса

Обувь, созданная британским учеными, адапти-
руется к размеру ноги. На ее стельках установлены 
специальные сенсоры, которые и собирают дан-
ные. После этого информация автоматически по-
ступает в виртуальное облако клиента. Кроме того, 
изделие оценивает качество окружающей среды и 
степень ее загрязнения. Разработчики планируют 
выпустить их в продажу через три года.

Шоколад может защитить  
от онкологических заболеваний

Шоколад может принести пользу организму, 
потому что в нем есть антиоксиданты, необходи-
мые для защиты от хронического системного вос-
паления и от онкологических заболеваний. Кроме 
того, в нем содержатся магний и калий, которые 
приносят пользу для сердца, сосудов, мышечной и 
костной систем организма. При этом данный про-
дукт может принести и вред здоровью, если есть 
его в неограниченном количестве.

Рубрику ведет 
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп
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